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Р е ш е н и я  ТІ л е н у  м а  Ц К  К П С С  —в о^сизнь

м ы с л и  В С Л У Х
О ЧЕРЕДНЫЕ задачи 

партии в области сель- 
скоі’о хозяйства, сформули- 
Ірованные на июльском 
(1970 г.) Пленуме ЦК
КПСС, ■ не могут нико
го оставить безучастным. 
Вспомните цифры, назван
ные Л. И.. Брежневым в до
кладе на Пленуме. Они бази
руются на серьезном науч
ном расчете, убедительно 
свидетельствующем о по
истине безграничных воз
можностях социалистиче
ской экономики.

Партия на различных эта
пах строительства коммуниз
ма не раз обращалась к 
проблемам сельского хозяй- 
ства. Но нынешний П.ченум 
ЦК отличается прежде все
го тем, что на решение этих 
проблем мобилизуются фи
нансовые, материальные и 
творчесісие ресурсы в мас
штабах, которых мир еще не 

.знал.
Материалы Пленума ЦК 

КПСС опубликованы всего 
несколько дней назад, и сей
час еще трудно исчерпываю
ще оценить их историческое 
и практическое значение. Но 
все же нам хочется поде
литься некоторыми мысля
ми, возникшими во время 
першго прочтения доклада 
товарища Л. И. Брежнева н 
постановления Пленума ЦК 
КПСС.

Вступая в борьбу за реше
ние НОВЫ.Х задач, очень важ
но реалистически, по-марк
систски оценить то, что уже 
сделано партией и народом. 
Да, наше сельсіюе хозяйст
во и его важнейшие-отрасли 
не топтались на месте. Сель
скохозяйственное производ
ство. а вместе с ним уровень 
жи.знн тружеников села не
уклонно росли. Мы бы мог
ли привести красноречивые 
цифры и факты о работе и 
жизни нашего коллектива, 
убедительно свидетельству
ющие об этом. Как извест
но. за высокие показатели 

/Производства продукции 
‘сельского хозяйства, за вы
сокий уровень рентабельно
сти наш совхоз отмечен Ле
нинской юбилейной почет
ной грамотой ЦК КПСС, Со
вета Министров СССР и 
ВЦСПС.

Наш совхоз — не исклю
чение. Такова общая тенден
ция развития сельского хо
зяйства страны. Но если 
соизмерить эти достижения 
с ростом матефнального б.ла- 
госостояння народа н его 
(Всесторонних запросов, то 
нельзя не увидеть, что у ра
ботников сельского хозяйст
ва еще много важных задач.

Нам бы хотелось прико
вать внимание к некоторым 
практическим вопросам, про
диктованным многолетним 
опытом нашего коллектива. 

Т Г  РЕЖДЕ всего хочется 
выразить удовлетвоое- 

нне тем, что Пленум ЦК 
очень верно определил глав
ные направления развития 
сельскохозяйственного про
изводства в новых, быстро 
развивающихся промышлен
ных районах страны, к кото
рым отнес и нашу Томскую 
область. Речь идет о выде
лении больших капиталовло
жений для создания круп
ных животноводческих ком
плексов, для коренного ре
шения проблемы собствен

ной кормовой базы для ско
та. При энергичной и ини
циативной работе такая по
мощь государства, как мы 
не раз убеждались, позволя
ет в коротйий срок обеспе
чить значительное расшире
ние собственного производ
ства сельскохозяйственных 
продуктов.

Но мы порой непомерно 
затягиваем сроки освоения 
крупных капиталовложений 
на решающих объектах про
изводства продукции живот
новодства только из-за того, 
что недостаточно энергично 
концентрируем на этом удар
ные силы. Далеко, за приме
рами ходить не надр. Туган- 
ская птицефабрика — чуть 
.чи не старейший в области 
строительный объект. Да и 
трудно было рассчитывать, 
что столь маломощная стфо- 
ительная организация, как 
ПМК-480, единственная в 
нашем районе, специализи
рующаяся на строительстве 
сельских производственных 
объектов, сможет быстрю 
решить задачу развития 
птицеводства в целом по об
ласти. Мы, конечно, понима
ем, что крупные управления 
и тресты были заняты не 
менее важными делами — 
созданием промышленности 
стройматериалов, строи- 
тельство.м жилья, расшире
нием заводских цехов, ву
зовскими стройками и т. п. 
Но сейчас, думается, к 
строите.льству крупных жи
вотноводческих комплексой 
есть возможность привле
кать самые опытные, самые 
мощные строительные орга
низации. ибо речь идет об 
.эффективности, больших ка
питаловложений, о нашем 
умении быстро и с макси
мальной пользой использо
вать государственные ассиг
нования на развитие сель
ского хозяйства об.тасти.

Нас радует, что первые 
шаги в этом направлении 
делаются и лучшие силы 
строителей уже пришли в 
село. Мы ждем их и в своем 
совхозе, на строительстве 
нового крупного свиноводче
ского комплекса.

Я  ВСЕ ЖЕ определенное 
время на селе еще бу

дут строить так называемым 
хозяйственным способом. В 
нынешних условиях нельзя 
отвергать этот способ, jrno- 
вая только на строительные 
управления и тресты. А раз 
так, то,* думается, надо по- 
■заботиться, чтобы строи
тельство хозяйственным спо- 
собо.м подкреплялось необхо
димыми фондам!! строймате
риалов, строительной техни
кой.

Мы силами совхоза за 
два тюслбДйих года построи
ли 55 теплиц под стеклом и 
пленкой, .заложили 18 утеп
ленных парников для выра
щивания рассады, сделали 
многое другое. Но каждый 
раз, когда на нужды хозяй
ственного (подчеркиваем — 
планового) строительства 
требуются материалы, или 
подъемный Иран, или буль
дозер, на поиски отправля
ются чуть ли не все руково
дители совхоза.

Коль скоро хозяйствен
ный способ строительства 
существует, органы плани
рования и материально-тех
нического снабжения не дол

жны делать вид. что они 
его не замечают.

Помнится время, когда 
нас, работников сельского 
хозяйства, упрекали: мол,
коровам строите дворцы, а 
люди клуба не имеют. Сей
час кое-где раздаются голо
са: «Клубы настроили, а ко
ров ставить негде». Думает
ся, такое противопоставле
ние неправомерно. Коровни
ки строятся не столько для 
коров, а для блага людей. 
Чтобы было больше молока, 
мяса, чтобы людям было 
приятно работать. Все это в 
большей степени относится 
к области социальной, поли
тической. чем зоотехниче
ской. Эту просту'ю мысль не
обходимо постоянно учиты
вать в планировании строи
тельства на селе, при выра
ботке разумных пропорций 
между производственным и 
культурно-бытовым строи
тельством, при решении 
важных проблем закрепле- 
н”ч молодежи на селе, 
и  ЕСКОЛЬКО более ча- 

стных проблем. На наш 
взгляд, перебои в снабжении 
Томска овощами в значи
тельной степени объясняют
ся недостатком овощехрани
лищ, неурядицами в органи
зации реализации продаж- 
ции. Только по этим причи
нам • в ппошлом году мы в 
своем совхозе скормили 850 
тонн МОРКОВИ свиньям. И в 
этом году валовой сбор мор
кови в «Стеяіановском» пре
высит 2.000 тонн, а загото
вители подписали договор 
на 500 тонн меньше. Мы по
нимаем заготовителей — им 
негде хранить то кблячееі?^» 
овощей, которое пригород
ные совхозы могѵт предло
жить. Вопрос это не новый, 
и в Томске уже сделано ие- 
,мало, но далеко не все, что 
возможно.

Мы считаем, что промыш
ленные предприятия города 
за счет своих фондов иа 
кооперативных началах мог
ли бы быстро построить не
сколько новых овощехрани
лищ для нужд заводских 
сто.ловых, детских учрежде
ний и т. п. Кроме того, сле
довало бы подумать о созда
нии своих предприятий тля 
перепаботки овошей. Дело 
.это поси.льное и для потре- 
б 'чьсчой коопепации.
ТГ ЖЕ СЕИЧ.АС сельско- 
*’ хозяйственные ппед- 

ппнятия располагают нема
лым колнчество.м техники. 
Не за гопами время, когда 
новые машины в больших 
количествах придут на село. 
От нас самих прежде всего 
зависит, как мы распорядим
ся техникой, как умело ее 
используем. Если ремонт н 
эксплуатация по.тевых ма
шин для многітх хо.зяйств не 
представляют больших труд
ностей, то в использовании 
механизмов на животновод
ческих фермах еще много 
недостатков. Вот в нашем 
совхозе сейчас идет монтаж 
довольно сложного агрегата 
«РКС-3.000». В нем запар
ники и дозаторы, транспор
тер для раздачи кормов 
свиньям и пищевых отходов, 
мешалки я пр. На новом 
свиноводческом комплексе 

. будут применяться пневма
тическая или насосная пода
ча кормов, механическое 
удаление навоза н т. п. А

О Т В Е Т И М  Т Р У Д О М
Труженик!! нашего кол

хоза с большим удовлетворе
нием встретили постанов
ление .. июльского Пленума 
ЦК КПСС об. очередных за
дачах партии в области сель
ского хозяйства. Постоянное 
вии.мание, которое уделяет 
Центральный Комитет воп
росам развития сельскохо
зяйственного производства, 
вдохновляет тружеников се
ла.

Несмотря на укрепление 
ЭКОНОМИК!! колхозов и совхо
зов и существенный успех, 
достигнутый сельскими тру
жениками за последние го
ды, все возрастающие пот
ребности страны в прод5Ж- 
тах питания и промышленно
сти в сырье удовлетворяют
ся не полностью.

Врзьмем наш колхоз. В 
нем,' как своеобразном зерка
ле, наглядно видны все до
стижения и недостатки, свой

ственные многим хозяйствам. 
Мы ощущаем больш;^ю и по
стоянную помощь государ
ства. Сотни тысяч рублей, 
полученных на капиталовло
жения. позволили за небо.ль- 
шой срок неузнаваемо укре
пить нашу производственную 
базу, приобрести необходи
мые механизмы и машины. 
Ежегодно растут доходы 
колхоза, а вместе с ними и 
заработок тружеников села. 
Мы много строили в послед
ние годы. Дети колхозников 
перешли учиться в камен
ную двухэтажную школу. 30 
семей справили новоселье. 
Построен механизированный 
зерйоток и ■ достраивается 
второй, возведены мастер
ская и автогараж. Сдан в 
эксплуатацию новый коров
ник на 400 голов.

Однако, как верно сказано 
в постановлении Пленума 
ЦК, руководителям колхо

зов и совхозов нужно реши
тельнее устранять недостат
ки, особенно в животновод
ческой отрасли.

Животноводы нашего 
колхоза успешно выполня
ют намеченные меры повы
шения продуктивности ста-' 
да, В нюне в целом по кол
хозу надои на корову превы
сили 14 килограммов, на 
Баткатской ферме надаивают 
по-15 килограммов в день от 
коровы. Полугодовые планы 
по продаже молока и мяса 
мы перевыполнили. . Сейчас 
идет сенокос. Скошены пер
вые сотни гектаров, закла
дывается силос, организован 
зеленый конвейер, Это лишь 
первые шаги для того, что
бы в изобилии обеспечить 
кормами общественное стадо. 
Дел впереди еще очень мно
го, Но мы постараемся обес
печить такое увеличение 
продуктов животноводства.

которое бы позволило сдать 
государству не менее 10 
процентов продукции сверх 
плана.

Решения Пленума ЦК 
КПСС накладывают на нас, 
тружеников сельского хозяй
ства, очень большую ответ
ственность. Партия постоян
но держит в центре внима
ния работу колхозов и сов- 
X0.30B, хорошо помогает де
ревне, надеется на зі!ания и 
энтузиазм ее людей. Со своей 
стороны мы заявляем, что 
оправдаем это высокое дове
рие и будем настойчиво бо
роться за осуществление ре
шений июльского Пленума 
ЦК КПСС,

А. ЧЕРКЕСОВ, 
главный зоотехник кол
хоза имени 50-леіня Ве
ликого Октября Шегар- 

' ского района.

фонтан-
новое

вот специалистов по эксплу
атации техники на животно
водческих фермах в хозяйст
ве нет. Да и в других ме
стах, насколько нам извест
но, такое же положение. Од
нако в системе профессио
нально-технического обра
зования массовая подготовка 
специалистов этого профиля 
не организована. Отсюда и 
отсутствие планово-преду
предительных ремонтов, и 
частые ‘аварии оборудова
ния, и другие беды.

I к ЧЕНЬ своевременно 
Центральный Комитет 

КПСС сосредоточил ' внима
ние партии, всего народа на 
очередных задачах в области 
сельского хозяйства. Это 
позволит каждому коллекти
ву правильно спланировать 
свою деятельность в пред
стоящем пятилетии. Для на
шего совхоза это особенно 
важно, поскольку будущее 
«Сіепановского» уже дли
тельное время дискутирует
ся, но, увы, не решается. 
Мы надеемся, что сейчас 
определение перспект!ів хо
зяйства ускорится. По наше
му мнению, ключ следует 
искать на путях дальнейше
го развития овощеводства, 
увеличения поголовья и про- 
ді^ктивностн в свиноводстве,

Мы уже в этом году да
дим около 400 центнеров 
свинины на 100 гектаров 
пашни. Разумеется, при 
этом надо учитывать, что 
значительную часть мяса мы 
получаем за счет пищевых 
отходов. Но все же решаю
щим является большая иа- 
сьцденноеть гюгр,тов}>я. Кое- 
гДё позабыли об 1?сУйг̂ йбка- 
зателе, а надо бы его возро
дить.

И еще об одном. Издавна 
считалось, что свинья — ко
пилка бедняка. Свинью всег
да было выгодно откармл!!- 
вать на дешевом зеленом 
корме, на отходах. Сейчас 
же свиноводство на практи
ке стало прерогативой «бога
того», имеющего концентра
ты, зерно.

Идет откровенная погоня 
за живым весом свиньи. Но 
надо еще подумать, что луч
ше для потребителя — 120 
килограммов чуть ли не одно
го сала от одной свиньи или 
160 килограммов мясной 
свинины или бекона от двух 
свинок. Пусть это проблема 
еще не сегодняшнего дня, 
но ее нельзя и откладывать 
на послезавтра. Между те.м 
система экономического сти
мулирования пока такова, 
что хозяйства «жмут» не на 
мясо, а на сало.

М Ы назвали лишь очень 
небольшой круг проб

лем, во,лнующих наш кол
лектив. Об.мен мнениями по 
этим н другим вопросам раз
вития сельского хозяйства в 
период, когда партия, весь 
народ внимательно изучают 
.материалы Пленума ЦК 
КПСС, несомненно, поможет 
выработать четкие и реаль
ные пЯтилетние планы для 
каждого хозяйства и на их 
основе успешно решать но
вые задачи.

К. СКОМАРОВСКИИ, 
директор совхоза 

«Степановский»;
В. МУРЗИН, 

главный агроном.
То.мский район.

месторождение
Сообщения из Нового Васю- 

гана в Томском территориаль
ном геологическом управле
нии ждали с нетерпением. И 
вот вчера утром позвонил 
главный геолог Западной экс
педиции Семен Михайлович 
Фузеев. Он передал: «СКВА
ЖИНА НА ОЗЕРНОЙ ПЛОЩА
ДИ ДАЛА ФОНТАН НЕФТИ. 
СУТОЧНЫЙ ДЕБИТ НА ДЕСЯ
ТИМИЛЛИМЕТРОВОМ ШТУЦЕ
РЕ 172 КУБОМЕТРА. '(ЭТО 
400 ТОНН В СУТКИ ПРИ СВО
БОДНОМ ДЕБИТЕ). ОТКРЫТО 
ЕЩЕ ОДНО МЕСТОРОЖДЕ
НИЕ».

Озерную площадь геологи 
без сомнения относили к пер
спективным. Она расположена 
в окружении крупных нефтя
ных месторождений—Южно- 
Черемшанского, Оленьего. 
Подходит к Озерной недораз- 
веданное Котыльгинское мес
торождение. Но предположе
ния требуют доказательств. 
Бурить первую поисковую 
скважину, от которой многое 
зависело, поручили бригаде 
мастера В. М. Шарапова. Кол
лектив с честью справился с 
нелегкой задачей. Скважина 
глубиной почти 3.000 метров 
пробурена с опережением 
графика. Проектный горизонт 
был достигнут без всяких ос
ложнений.

Хорошая работа буровиков 
в большой мере способство
вала решению геологической 
задачи- А оно. было несколько 
своеобразным. Обычно испы
тываются только пористые 
песчанистые пласты. Покрыш
ки же, так называются плот
ные глинистые породы, по
крывающие песчаники, счита
лись неперспективными. На 
них не обращалось внимания, 
хотя уже были примеры, ког
да обнаруживалась- нефть и в 
покрышках.

Поэтому на Озерной пло
щади пласт Ю-1 (его мощ
ность порядка 30 метров) ре
шили испытывать вместе с 
плотными породами так назы
ваемой баженовской пачки. 
Опробование скважины пору
чили бригаде опытного масте
ра В. П. Сучкова, которая по
лучила фонтан н на Южно- 
Черемшанской площади.
Бригада -первооткрывательни
ца оказалась счастливой и на 
этот раз. Нак уже гоаорипось, 
ударил фонтан, который «ве
сит» 400 тонн. Целый состав 
жидкого топлива в сутки. 
Мощность фонтана, высокое 
давление на устье скважины, 
наличие нефти в покрышках— 
все это безусловно убеждает 
в том, что открыта еще одна 
богатая подземная кладовая. 
Нефтяное ожерелье Васюгана 
расцветилось еще одним кла
дом.

Хочется поздравить с боль
шим успехом весь коллектив 
Западной экспедиции. Именно 
четкая координация деятель
ности всех служб, подчи
ненная решению главной 
задачи — получению добро
качественных геологических 
материалов, позволяет до
биваться отличных резуль
татов. Следует отметить, что 
не только открываются новые 
месторождения, но и получа
ются данные, имеющие 
принципиальное значение для 
направления будущих поиско
вых работ. Так, на Южно-Че- 
ремшанском месторождении 
удалось выявить нефть в ме
ловых отложениях. На Озер
ном месторождении доказана 
перспективность покрышек, 
которые практически прости
лаются по всей Западной Си
бири. При соответствующих 
условиях залежи могут откры
ваться и в них. Коллектив 
Западной экспедиции внима
тельно подошел к отбору кер
на при бурении скважины на 
Крапивинской площади. Под
нятые образцы из баженов
ской пачки оказались как бы 
выкупаны в нефти. Сейчас 
скважина готовится к опробо
ванию. Геологи предсказыва
ют, что при совместном испы
тании пласта Ю-1 и покрышки 
будет получен хороший фон
тан.

ПОБЕДИТЕЛИ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИЯ 
ЗА УВЕЛИЧЕНИЕ ПРОИЗВОДСТВА И ЗАГОТОВОК 

П Р О Д У К Т О В  Ж И В О Т Н О В О Д С Т В А
Рассмотрев представлен

ные райисполкомами и рай
комами профсоюза рабочих 
и-служащих сельского хо
зяйства и заготовок мате
риалы по итогам социали
стического соревнования 
районов, колхозов и совхо
зов за увеличение производ
ства и заготовок продуктов 
животноводства и повыше
ние продуктивности скота и 
птицы за. первое полугодие 
1970 года, облисполком и 
президиум облсовпрофа при
знали победителями в соци
алистическом соревновании: 

Зырянский район (секре
тарь райкома КПСС тов. 
Рогачев И. И., председате.ль 
райисполкома ' тов. Нефедов 
В. Д., начальник районного 
управления сельского хозяй
ства тов. Поданев В. Н., 
председатель райкома проф
союза рабочих- и служащих 
сельского хозяйства -и загог 
товок тов. Крутов П. Г„ 
секретарь райкома ВЛКСМ 
тов. Огребо М. М.), увели
чивший за-первое полугодие 
1970 года по сравнению с 
тем же периодом прошлого 
года производство мяса на 
21 процент, молока — на 
4 процента, яиц — на 44 
процента,- продажу государ
ству мяса — на 27 процен
тов, молока — на 18 про
центов, яиц — на 121 про
цент, шерсти — на 57 про
центов, добившийся роста 
поголовья крупного рогатого 
скота на 3 процента, коров— 
на 8,1 процента, свиней 
.— на 32,1 процента, овец— 
на 14 процентов, птицы 
— на 82 процента:

совхоз имени Свердлова 
Кривошеинского района (ди- . 
ректор тов. Звягинцев И. П.,

секретарь парткома тов. 
Петлин Н. Г., председатель 
рабочкома тов. Круглинский 
Ф. П., главный зоотехник 
тов. Кривцов в. С., секре
тарь комитета ВЛКСМ  ̂тов. 
Круглинский и. Ф.), увели
чивший за первое полугодие 
1970 года по сравнению с 
соответствующим периодом 
прошлого года производство 
мяса на 27 .процентов, мо
лока — на 10 процентов, 
выполнивший план сдачи го
сударству мяса на 172 про
цента и молока на 122 про
цента, обеспечивший сред
ний надой молока на фураж
ную корову в количестве 
1.142 килограмма, или 
больше, чем в первом пол-ѵ- 
годии прошлого года, на 38 
килограммов, добившийся 
роста поголовья крупного 
рогатого скота на 10 про
центов и ijopoB — на 3 про
цента. при наименьших по 
совхозам затратах труда и 
кормов:

колхоз имени 50-летия 
Великого Октября Шегар- 
ского района (председатель 
колхоза тов. Притупов Г. 3., 
секретарь парткома тов. 
Травников А. Ф., предсепа- 
тель профкомнтета тов. Не- 
годин В. Е., главный зоо-' 
техник тов. Черкесов А. И., 
секретарь комитета ВЛКСМ 
тов. Попов в. Ф.), увеличив
ший в первом полугодии 
1970 года производство мя
са на 20 процентов и моло
ка на І9 процентов, выпол- 

• нивший план продажи госу
дарству мяса на 136 про
центов. молока — на 138 
процентов и, шерсти — на 
147 процентов, добившийся 
увеличения надоя молока на 
фуражную корову по сравне

нию с соответствующим пе
риодом прошлого года на 
138 килограммов,' обеспе
чивший рост поголовья 
крупного рогатого скота и 
коров на 7 процентов, при 
наименьших по колхозам за
тратах труда и кормов.
. Решено вручить перехо
дящие Красные знамена 
облисполкома и облсовпро- 
фа Зырянскому району/ toB- 
хозу имени Свердлова, кол
хозу имени 50-летая Вели
кого Октября и занести их 
на областную Доску почета.

Отмечена хорошая рабо
та в первом полугодии 1970 
года по увеличению произ
водства и продажи государ
ству мяса, молока и яиц и 
повышению продуктивности 

' скота и птицы Первомайско
го района, колхозов имени 
Кирова, «Россия» и имени 
В. Кингисеппа Зырянского 
района, «Рассвет» Перво
майского района, имени Ле
нина Чаинского района, сов
хоза «Инкйнский» Колпа- 
Ціевскогб района.

Райисполкомы, районные 
управления сельского хо
зяйства, руководите.ли и 
специалисты хозяйств, рай
комы профсоюза рабочих- и 
служащих сельского хозяй
ства н заготовок обязаны 
разработать и осуществить 
меры, обеспечивающие ус
пешное осуществление ре
шений июльского (1970 г.) 
Плену-ма ЦК КПСС, шире 
развернуть социалистическое 
соревнование за выполнение 
и перевыполнение пятилет
него плана, обеспечить наи
более полное использова
ние резервов по увеличению 
производства продуктов жи
вотноводства.

В ЧЕСТЬ СОВЕТСКОЙ ДЕЛЕГАЦИИ
. БУХАРЕСТ, 8 июля. 
(ТАСС). Генеральный секре
тарь РКП И. Чаушеску вче
ра дал обед в честь партий
но-правительственной деле
гации Советского Союза, 
возглавляемой тов. А. Н. Ко
сыгиным.

Тов. Н. Чаушеску и тон. 
.'V. И. Косыгин обменялись 
дружественными тостами.

С обеих сторон было вы
ражено большое удовлетво
рение в свярл! k .заключени
ем нового Договора о друж
бе, сотрудничестве и взаим
ной помощи между Союзом 
Советских Социалжтиче- 
скнх Респ5‘блик и Социали
стической Республикой Ру
мынией.

Было подчеркнуто, что но
вый договор между Совет
ским Союзом и Румынией 
является крупным шагом в 
развитии всестороннего со
ветско-румынского сотруд
ничества. Он послужит инте
ресам советского н румын
ского народов, укреплению 
единства и сплоченности 
стран социализма, делу ми
ра и международной безо- 
пасиостн.

БУХАРЕСТ, 8 июля. 
(ТАСС). Советская партий
но-правительственная деле
гация во главе с тов. А. Н. 
Косыгиным знакомилась се
годня утром с Бухарестом. 
Советские гости осмотрели 
новый жилой район «Ти
тан», новый торговый ком

плекс на бульваре имени 
Л. Сэлэжана.

Жители Бухареста и стро
ители оказали советской де
легации горячий, дружеский 
прием.

Сегодня советская партий
но-правительственная деле
гация отбыла на Родину.

На аэродроме товартіщи 
А. Н. Косыгин и И. Г. Мау
рер обменял:!сь печами.

В- тот' же день 'ягфтнйнЬ- 
правительственная делега
ция СССР во главе с Пред
седателем Совета Минист
ров СССР, членом Полит
бюро ЦК КПСС А. Н. Ко
сыгиным возвратилась в Мо
скву.

(ТАСС).
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В А Х Т Ы
тон в СОЦИАЛИСТИ

ЧЕСКОМ СОРЕВНОВА
НИИ ЗАВЕРШАЮЩЕГО 
ГОДА ПЯТИЛЕТКИ ЗАДА
ЮТ КОМСОМОЛЬЦЫ и 
МОЛОДЕЖЬ из ТРЕТЬ
ЕГО ЦЕХА ТЭМЗа. ИА 
ЭТОМ СНИМКЕ ВЫ 
ВИДИТЕ ОДНОГО ИЗ 
ЛУЧШИХ ТОКАРЕЙ ■ ЦЕ
ХА БРИГАДИРА КОМ- 
СОМОЛЬСКО- МОЛОДЕЖ
НОЙ БРИГАДЫ АЛЕК
САНДРА МАРЬЕНКО. ОН 
СИСТЕМАТИЧЕСКИ ДАЕТ 
НЕ МЕНЕЕ ПОЛУТОРА 
НѲРМ.'-
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«РАБОТАТЬ И ЖИТЬ 

ПО-ЛЕНИНСКИ!» - -  ПОД 
ТАКИМ ДЕВИЗОМ ТРУ
ДЯТСЯ В КОЛЛЕКТИВЕ 
ЭМАЛЬЦЕХА НА ЗАВОДЕ 
«ЭМАЛЬПРОВОД» МНО-

ГИЕ ПЕРЕДОВИКИ ПРО
ИЗВОДСТВА И СРЕДИ 
НИХ УДАРНИЦА КОММУ
НИСТИЧЕСКОГО ТРУДА 
ЭМАЛИРОВЩИЦА АННА 
НИКОЛАЕВНА ЖАРКО

ВА. ОНА КОММУНИСТ, 
БРИГАДИР БРИГАДЫ 
КОММУНИСТИЧЕС КОГО  
ТРУДА. ЧЛЕН ЗАВОД
СКОГО КОМИТЕТА ПРОФ
СОЮЗА. .

Фото в. Ефименко.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 10 июля 1970 года

Странные вещи происхо- района в нынешнем году 
дят у нас с овощами. Глу- возросла вдвое по сравне-
бокой осенью прошлого года предыдущим годом.Сдана в эксплуатацию пер- 
в совхозе «Победа», в семи- очередь тепличного ком- 
десятіг километрах от Том- бниата в самом городе, и в 
ска, скормили свиньям 60 недалеком будущем будет 
тонн тугих капустных кочі- закончено строительство 
нов, а в тоже время домохо- еще нескольких теплиц, 
зяйки в городе тщетно обн- Готовя эту статью, я по
вали пороги овощных мага- бывал в областном управле- 
зинов в поисках свежей і;а- нин сельского хозяйства, и
n j 'C T b i . Тысячи горожан ми
нувшей осенью по.могали 
пригородному совхозу «Сте- 
пановский» убирать мор
ковь. А зимой около пяти-

мне показали, сводку; в 
прошло.м году на 25 июня 
томские совхозы поставили 
городу 68 тонн овощей, нын
че на эту же дату — 170

сот тонн этой моркови тоже тонн. А огурцов продано 
скоомилп свиньям. больше, чем в прошлом году.

Пригородные совхо.зы в три с лишним раза. Но по
:<Рыбаловский» и «Батурші- пути нз управления я зашел
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скнй» не смогли сбыть осе
нью часть урожая свеклы. 
Свекла тоже пошла на корм 
скоту. Многие горожане по
купали зимой и продолжа- 

■ ют покупать, сейчас консер
вированную свеклу в бан
ках. Банки- эти везут к нам 
с-Кубани..

Отрадно, что летом па 
прилавках магазинов появ
ляются красные, молдавск.ие 
помидоры, украинская че
решня. ташкентские яблоки. 
Это то, него >іы у себя в 
Сибири не ‘ може.ч вырастить 
или выращиваем-' очень ма- 
■jio7'Ho есть ЛИ! логика в том, 
что пригородный совхоз 
«Степановскнй» отправляет 
двести тонн моркови в 
Братск, а кбнсервированную 
морковь в Томск везут н.т 
•Краснодара?

Чтобы ответить на многие 
«почему»; необходимо вы
делить ■-'ДВ(? стороны проб
лемы-Г’вопросы производст
ва овощей', и вопросы их 
сбыта.!

Сначала б , производстве. 
Известно, что темпы роста 
производства продукции 
ДО ЛЖ Н Ы  определяться спро
сом на нее. Спрос же на 
овощи, как впрочем и на 
все продукты питания, в по
следние годы в Томске зна
чительно возрос. Тот, кто 
знакомился с предваритель
ными данны.ми , всесоюзной 
переписи населения, ко
нечно, обратил- вни.маине на 
to... что с 1959 по 1970 год 
„чиедо жителей То.мска воз- 
■gojb-To ид '90;;тысяч человек. 
Естественно, это потребова- 
ло-иересмотра воз.можностей 
прицородаСьіх хозяйств, выз
вало необходи.мость специ
ализации их производства 
применительно к нуждам 
растущего города. Местны
ми партийными и советски
ми органами многое сделано 
для развития; пригородного 
овощеводства. Создано два 
овощеводческих совхоза — 
«Степановскнй» и «Бату- 
ринскнй», за короткий срок 
достроены теплицы в оста
льных пригородных совхо
зах. Площадь закрытого 
грунта в совхозах Томского

в несколько магазинов гор- 
плодооБощторга и никаких 
ранних овощей, за исключе
нием переросшего лука-ба- 
туна II привезенной нз Ка
захстана капусты, НН на при
лавках, ни за прилавками Не 
увидел. Над деревянными 
ящика.мн с сухофруктами 
..висели .красочные объявле
ния, что в данный магазин 
-овощи поставляет такой-то 
юовхозѵ в- котором директор 
— товарищ такой-то и. аг
роном — товарищ такой-то.

Зато на-рынке бойко шла 
'торговля 'огурцами, помидо- 
■рами ■ и другими дарами 
зем.ші. Предприимчивые ли- 
-ца-с южным загаром брали 
за них такую цену, что не
удобно писать. Домохозяйки, 
скрепя сердце, платили и 
.складывали овощи в авось
ки, а те, за прилавками, сова
ли мятые кредитки за пазу
ху,' и на лицах их было пол
ное. довольство. Деньги тек-

■ ли рекой к частникам с юга. 
,Чтд~- 'я6 говори, " для них

■ ДО̂ Ск А- «го'рбд хлебный». 
ь*г:-.еЙда.;же тогда те 250 про-

jiocra продажи сов- 
':'ЗйЙйы.,ч.“овощей, о которых 
упоминалось выше?» — мо
жет спросить меня чита
тель. Ие сомневайтесь, все 
правильно. Ранних овощей 
совхозы поставили действи
тельно в два с половиной 
раза больше, чем в прош
лом году. По что такое 
для Томска эти 170 тонн?

' Всего-навсего— по полкилбі 
грам.ѵіа на человека. Иста- 
тн. по данным управления 
цен^ального рынка, частни- 
йи л  атом году продали 180 
тонн овощей. Практически 
же, вероятно, больше, пото
му .что продукция приезжа
ющих торговать на базар 
не взвешивается, а записы
вается со слов при расчете 
за место за прилавком. А 
они обычно склонны при
уменьшать свой «товарообо
рот».

Разбираясь с пронзводст- 
ством и продажей овощей, я 
столкнулся п с «луковой» 
проблемой. Впрочем, одна за
ведующая овощным магази
ном выразилась точнее. Она 
сказала: «Горе луковое».
Многим хозяйкам зимой

пришлось, готовя обед, горе
вать из-за отсутствия этой 
приправы. Репчатый. лук и 
чеснок в наших, совхозах не 
выращивают. Основная при
чина в том, что онп требуют 
особых условий хранения. 
Нужны лукохранилища, ка
ковых в хозяйствах нет. Те 
1.400 тонн лука и чеснока, 
которые ежегодно продают 
магазины нашего горплодо- 
овощторга, завозятся из дру- 
.гпх областей. Поэтому пре
тензии домохозяйки должны 
в первую очередь предъя
вить горплодоовощторгу.

Но речь не только о реп
чатом луке. Когда возле 
Томска еще не было овоще
водческих совхозов, в мага
зинах зимою можно было ку
пить зеленый лук. Выращи
вали его в теплицах горпло- 
доов'ощторга и совхоза «Кор
ниловский». И, говорят, по
лучали прибыль. Но органи
зовались овощеводческие 
совхозы, и зеленый лук зи
мой на прилавках появляет
ся очень редко. В этом году 
с января по май его было 
продано всего-навсего 6 
тонн. Меньше чем по 20 
граммов в средне.м на горо
жанина. Поистине «горе лу
ковое»!

В районном управлении 
сельского хозяйства мне ска
зали. что не было семенного 
материала, так называемого 
выборка (это мелкие нестан
дартные луковицы, которые 
обычно оставались в горило- 
доовощторге). Нынче же в 
магазинах распушили весь 
мелкий лук. Не было ни 
стандартного, ни нестандарг- 
ного...

— Мы вовсе . не обязаны 
продавать лук на семена сов
хозам, нам бы хоть- как-то 
население обеспечить: —
сказал мне старший товаро. 
вед . горплбдобвощіорга И. W, 
(,:1щрневскии. Пѵсть та і 
достдгот;.семена через свои 
етгабженческне организации.

В совхозах, чтооы , поис
кать где-то семян, ныпч'е 
прыти не проявили. Нет, так 
нет! И причина объективная, 
и без лишней волокиты обо
шлись.' Летом стали постав
лять на прилавки лук-батун 
с- открытого грунта. Вроде, 
«луковый» план и выпол
няется’. Впрочем, с совхозов 
спрос в основном не за ас
сортимент овощей,, а за вал. 
Несколько ■ десятков недо
ставленных зимою тонн лу
кового пера осенью .можно 
покрыть той же капустой. И 
нигде, НН в каких процен
тах выполнения плана то, 
что горожане зимою оста
лись без зеленого лука, не 
отразится. А частники не 
преминули воспользоваться 
неразворотливостью сов.хо- 
зов. Пона там судили да ря
дили, сноровистые бабки с 
корзинами возле-базара- -нро-- 
давали пучки зеленого домо- 
рошенного..‘лука. Зелень ран
ней вбе-йой- — ходовой тЬтар, 
о цене 'покупатели не ряди
лись.І ; :

Короне*.говоря, нй уіёгЬд'ня- 
шний^й^йЬ'ТТрбнзводбтвѳ’' ран
них овощей в пригородных 
хозяйствах Томска еще дале
ко отстает от спроса населе
ния. Нет у нас перепроиз
водства н по-здннх овощей — 
капусты, моркови, свеклы, 
хотя, казалось 6bj, только 
этим можно объяснить то. 
что эти овощи скармливают 
свиньям. Дело не в перепро
изводстве, а в препонах на 
пути сбыта. Однако об этом 
—- в следующей статье.

В. МАКШЕЕВ, 
наш спец. корр.

Материалы Пленума ЦК КПСС-в массы
Тысячи политинформато

ров и агитаторов Москвы п 
Московской области присту
пили к пропаганде среди 
трудящихся материалов 
июльского Пленума ЦК 
КПСС.

До.ч политического про
свещения МК н МГК КПСС 
в помощь кабинета,м полити
ческого просвещения райко
мов и горкомов партии, 
предприятий н учреждений, 
руководителя.м семинаров 
разработал при.мерные темы 
бесед и политических инфор
маций. Среди них: «Июль
ский Пленум ЦК КПСС об 
очередных задачах партии в

области сельского хозяйст
ва», «’Укрепление материаль
но-технической базы сель- 
сігого хозяйства — решаю
щий фактор быстрого разви
тия сельскохозяйственного 
производства», ■ «Повышение 
дисциплины, неукоснитель
ное соблюдений Закона о 
земле, нового Примерного 
■̂’става колхоза обязан
ность тружеников села» и 
другие.

Темы бесед тесно увязы
ваются с задачами, которые 
стоят перед тружениками 
села столичной области, 

(Корр. ТАСС).

Григорий Павлович Галь
цов работает в отделе глав
ного технолога Томского за
вода измерительной аппара
туры. Он занимается конст
руированием инструмента и 
приспособлений для штампо
вочного цеха. Разработки, 
сделанные Григорием Пав
ловичем, всегда оригиналь
ны и успешно осуществля
ются на практике. Ему не
однократно присваивалось 
звание «Лучший конструк
тор предприятия».

Фото в. Назшіа.-

Б Л А Г О У С Т Р О Й С Т В О —Д Е Л О  К А Ж Д О Г О  Т О М И Ч А

ГДЕ ЖЕ УЛИЧНЫ Е КОМИТЕТЫ?
Мы еще часто забываем, 

что лицо города представля
ют не только многоэтажные 
дома, зеленое убранство 
скверов и площадей. Его 
неотъемлемой частью явля
ются пока многочисленные 
одноэтажные улицы, их 
ухоженность, благоустроен
ность.

В Томске многое делается 
по благоустройству коллек
тивами таких заводов, как 
« Сибэл е ктро.мотор », режу
щих ішетрументов, подшіш- 
ннковый, измерительной ап
паратуры, и многими жиль
цами многоэтажных домов. 
Мо поход за красоту родно
го города не стал еще мас
совым. Стоит заглянуть во 
дворы ряда предприятий, 
организаций.

Мы убедились в этід̂ м, 
когда вышли на деревянный 
мост чі^;з Ушайку. В каком 
состоянии берега Ушайки в 
этом районе! Территория за 
забором путевой механизи
рованной колонны № 480 
треста « Го.ѵісксельстрой» 
представляет и:'і себя огром
ный мусорный ящик, откуда 
горы грязи сползают в во
ду, Не лучше выглядит кру
тояр берега выше моста, на 
которо.н разместилось ре- 
монтАо-стрбитёльное управ-' 
ленпе .У? 11 То.мского обл- 
ремсгррйтреста.

Разве оѵководителм этих 
организации п хозяйственни
ки .’запамятовали'. азы сани
тарных норм'’ . Видимо, не 
было;; с гіих спроса за красо
ту города”по большо.му сче'-
■ТѴ. . ■ ■ ■ ’
• Теперь посмотрим улицы

ШЕФСТВО

НАД НЕФТЯНОЙ 

СТРОЙКОЙ

индивидуальной застройки. 
Ну, скажем, Ново-Киев
скую, имени 350-летия,
Амурскую.

Вот улица 350-летия на 
Степановне. Весна из года в 
год обнажает здесь террико
ны из шлака, золы и мусора. 
Та же картина на соседней 
улице им. В. Хмельницка
го. Захламленность создают 

•сами жители. Домохозяйки 
освобождают мусорные вед
ра прямо на дороге или вы
сыпают содержимое в улич
ные водосточные канавы.

Так же ве,дут себя вла
дельцы домов Свечного по
селка, что соседствует с 
микрорайоном республикан
ской психиатрической боль- 
иіщы. Улицы и проулки рас
кинулись здесь в красивей
шей местности, Круго.м сос
новый лес. Но даже его 
аро.мат Не в силах побороть 
запах свалок, которые 
устроены на улицах посел
ка. '

У И, А. Зыкмонда дом, 
что стоит на улице Амур
ской .Ѵо 32 в поселке Свеч
ном, п усадьба содержатся 
отлично. Зато улицу против 
окон своего дома он превра
ти,;! в свалку. Разбросал 
здесь кучу битого кирпича а 
хлама, запрудил ими водо
сточную канаву, и теперь во
да течет по соседин.м ули
цам н переулка.м, раз.мывая 
проезжую часть дорог, тро
туары и пешеходные дорож
ки. Домовладелец выложил 
на улице штабеля нз щпал. 
Д его соседка А. Ф. Непом
нящих привезла машину 
шлака.

' ■ "Усадьба .V’ 52 на этой

Состоялось собрание ком
сомольского актива Алек
сандровского района,' кото
рый обсудил вопрос о зада
чах районной комсомоль
ской организации в связи с 
решениями XVI съезда 
ВЛКСМ и постановлением 
ЦК КПСС п Совета Мини

улице так просторна, что ее 
в.таделец Л. Н, Козлов пона
строил уйму сусеков н а.м- 
баров. Ломится от зреющего 
овоща большой огород, на
бирает силу ягодник. Все 
честь честью. .А за калит
кой? Прямо под собственный 
забор Козлов навалил на 
улицу опилок, соорудил 
штабель из пиловочного ле
са. Избавляя себя от снега, 
он покарежнл бульдозером 
стволы вековых сосен. П ни
кто этн.м городски.м квар.тн- 
рантам строгого слова не 
сказал.

Если бы в поселке Свеч
ном, на СтепапоБке н в дру
гих районах города действо
вали ул.нчные комитеты, по
жалуй, ни Зык.монд, ни Не- 
по.мнящих, ни руководители 
.мехколонны А» 480 и 
РСУ-11 не посмели захла.м- 
лять улицы, на которых 
живут.

{{ сожалению, уличные и 
квартальные комитеты, соз
данные в Томске несколько 
лет назад, повсеместно без
действуют.

....Пистаю старые блокнот
ные зашіен. В них немало 
пометок и записей о работе 
уличных комитетов: «В Ле
нинском райисполкоме от
кровенно признают, что дея
тельностью квартальных ко- 
.мнтетов ннкто по существу 
не руководит, и они не рабо
тают». В Кировском районе 
в июле 1966 года было соз- 
да.чо 28 квартальных коми
тетов. Многие в начале рабо
тали неплохо: Они объединя
ли инициативных горожан, 
нередко пмп руководили 
депутаты. Общими .усилиями

стров СССР «О мерах по ус
коренному развитию нефте
добывающей промышлен
ности Б Западной Снбпри». 
Секретарь райкома комсомо
ла В, Затонекпх, секре
тарь объединенного ко.мн- 
тета ко.мсомола Г. Шишкин,
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комитеты наводили не толь
ко санитарный порядок на 
улицах индивидуальной за
стройки, но и организовы
вали благоустронтельные 
работы. Уличный комитет, 
например, возглавляемый 
Г. К.. Чернышевым, охваты
вал своим влиянием 90 до
мов, Л. М, Середа со своіьми 
активистами энергично вела 
борьбу за благоустройство и 
культуру на усадьбах. Они 
взяли под свой контроль са
нитарное состояние террито
рий более трехсот домов,

В прошлом году Киров
ский райисполком создал со
вет общественности, приз
ванный координировать и 
направлять работу кварталь
ных комитетов. По дальше 
решения дело не пошло. 
Председатель этого совета 
Алексей Иванович Смирнов 
так и не с.мог рассказать о 
работе .уличных комитетов 
за это время. У него есть 
только папки со списка.ми 
членов уличных и кварталь
ных комитетов пятилетней 
давности.

Сейчас в Кировско.м и Ле
нинском района.х заново соз
дают квартальные комитеты. 
Но работа ведется медленно. 
По решению горисполкома 
до 1 июля надо было прове
сти общие собрания, избрать 
квартальные комитеты, ор- 
ганязоваіь и х  соревнование 
за л.учшео содержание жи
лых домов, .УЛИЦ, микрорай
онов. Предполагалось рас
крепить .депутатов городско
го и районных Советов по 
квартальны.м ко.читетам. 
Прошло почти полмесяца, но 
ничего не сделано. В Ленин

ском районе, только опреде
лено количество кварталь
ных ко.міітетов.

— Мы поступились сро- 
ка.мн, — говорит замести
тель председателя исполко
ма Ленинского райсовета 
Ф, В. Лябишев, — ради поис
ка оптимального варианта 
структуры квартальных ко
.міітетов.

Здесь решили, что эти об- 
ществбнные организации бу
дут в ответе за территории, 
курируе.ѵіые участковыми 
инспекторами РОВД. Им 
иге будут подчиняться до- 
.мо̂ 'вые комитеты в дома.х 
местных Советов, а также 
уличные комитеты ' индиви
дуальных владений. Центры 
квартальных ко.митетов рас
положатся в помещениях 
.участковых инспекторов' 
РОВД. К руководству их ра
ботой будут привлечены пар
тийные организации учреж
дений и предприятий. Но на
прашивается вопрос: поче-' 
м у  в  стороне депутаты?

Медленно идет организаъ 
ция квартальных ко.мнтетоа'' 
и в Кировском районе. Меж
ду те.м налтечалось завер
шить эту работу к 25 нюня, 
а до 1 июля провести сове
щание с их руководителя.чн, 
организовать конкурс на 
л.учший уличный комитет. 
Этого не сделано. И здесь 
депутаты к работе уличных 
комитетов не привлекаются. .

Как бы не повторился 
горький урок прошлых лет,' 
когда хорошая идея созда
ния .уличных комитетов уто
нула в ворохе бумаг ij. реше
ний...

К. БЕЛЯЕВ.

начальник штаба .ударной 
комсомольской с т р о й к и  
С. Назарчик и другие го
ворили о вкладе молодежи 
в освоение нефтяных бо
гатств нашего севера. Ре
шено организовать комсо
мольско-молодежные брііга-

ды на нефтепромысле и в 
организациях, ведущих его 
обустройство-, а также взять 
шефство над северны.м уча- 
стко.ѵі строительства нефте
провода Александровское -2- 
То.чск — .Анжеро-Судженск.

В. ЖУКОВ.

Вторичное 
сырье—в дело!

Вышедшие из употребле
ния старые домашние вещи 
и промышленные отходы 
являются ценным вторичным 
сырьем.

Томская заготовительная 
контора «Союзглаввтор- 
сырье» принимает: макула
туру (бумагу), тряпье шер
стяное и хлопчатобумажное, 
кость разную, авторезину 
(автопокрышки), автокаме
ры, шубнину старую, корко
вую пробку.

Вторичное сырье исполь
зуется многими отраслями 
промышленности и является 
существенным резервом 
сырьевых ресурсов нашей 
страны. На текстильных н 
валяльно-войлочных фабри
ках шерстяное текстильное 
вторичное чіырье перераба
тывается в искусственно-вос
становленную шерсть, кото
рая используется в смеси с 
натуральной шерстью на из
готовление шерстяных тка
ней, трикотажных изделий, 
валяной обуви и те.хническо- 
го войлока.

Из одной тонны шерстяно
го и текстильного сырья вы
ходит 700 килограммов вос
становленной шерсти. Для 
получения настрига такого 
количества шерсти надо вы
растить до 250 овец. После 
переработки одной тонны 
шерстяного вторичного 
сырья можно изготовить до 
600 метров шерстяной тка
ни, 90 пар валяной обуви и 
120 килограммов техниче
ского войлока. Хлопчатобу
мажное, лыю-пеиьковое, тек
стильное вторичное сырье 
находит самое широкое при
менение в различных отрас
лях промышленности. Нз

крупны.х кусков хлопчато
бумажного вторичного сырья 
вырабатывается обтирочная 
ветошь. Мелкое хлопчато
бумажное вторичное сырье 
используется для изготовле- 
шія таких материалов, как 
толь, руберойд, пергамин.

Отходы швейного произ
водства — мелкие обрезки 
и подметь — перерабатыва
ются на волокно, техниче
скую мебельную вату.

Нз одной тонны бумаж
ной макулатуры можно полу
чить до 750 килограммов 
новой бумаги, которой хва
тит па изготовление 25 ты
сяч штук ученических тетра
дей.

Двадцать тонн макулату
ры. переработанной в бума
гу, сохраняет от вырубкн до 
5 гектаров лесонасаждений.

Старая авторезнна. (по
крышки, автокамеры) пере
рабатывается на регенера
торных заводах. Резина — 
сырье — идет на изготовлег 
ние новых автошин и ка.мері

Нз кости вырабатывается 
высококачественный столяр
ный клей. Костная мука 
идет в сельском хозяйстве 
для подкормки животных, 
изготовления желатина, ко
стного масла II т. д.

Томская заготконтора 
«Союзглаввторсырье» обра
щается к населению, ко всем 
организациям и предприяти
ям Томской области с прось
бой организовать сдачу про
мышленных отходов загото
вительной конторе «Союз
главвторсырье».

Сдавайте ненуншое вам в 
обиходе вторичное сырье 
через сеть наших ларьков.

Г л а в н ы и к у р с  —  т е х н и ч е с к и й  п р о г р е с с
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Из года в год растёт объ

ем строительно-монтажных 
работ, которые ведут под
разделения . треста «Томск- 
промстрой». В этом году 
предстоит освоить свыше 18 
миллионов рублей, а коли
чество рабочих иё увеличи
вается. Цроистроевцы ішгут 
выполнить госуда{ЗстнеНное 
задание только за счет рез
кого повышения производи
тельности труда.

План технического разви
тия « организационно-хозяй
ственных меропршйгнй “пре
дусматривает в 1970 году 
снизить трудозатраты на 
23.645 человеко-дней. Это 

■ может быть достигнуто бла
годаря максимальной меха
низации наиболее --трудоем
ких работ: отделочных, кро

вельных, гидроизоляцион
ных, бетонных.

За полгода почти полови
ца из намеченных планом 
мероприятий выполнена. На 
стройках стали применяться 
штукатурные станции. Для 
разогрева и подачи битума 
используются котлы со спа
ренными форсунками и пнев
матической подачей битума 
на крышу. Для его развоза 
— бачки, установленные на 
мотороллере. Внедрен агре
гат для гидроизоляции 
стальных труб. Для затирки 
стыков плит и перекрытий 
применяются автовышки, ин
вентарные объемные леса.

Однако внедрение новой 
техники ведется крайне мед
ленно. Объясняется это 
инертностью отдельных ин-

жеперио-техническйх работ
ников -и руководителей под
разделений треста.

В СУ-1, где главный ин
женер А. И. Гоголин, до се
го времени не мехашізирова- 
иы, например, кровельные 
работы, хотя объем их велик 
— 50 тысяч .квадратных мет
ров. В течение многих меся
цев механики управления не 
могут пустить два котла для 
ішевмоподачи битума. За
тирка большой площади 
штукатурки на холодильни
ке производится вручную.

В минувшем году в СУ-4 
успешно прошла испытание 
газопламенная' установка 
для производства гидроизо
ляционных н кровельных 
работ. Сегодня она практи. 
чёски не используется в 
СУ-4 н Б других управле

ниях. Эта установка помогла 
бы ликвидировать ручные 
операции іі принести боль
шую экономию стредств. 

Затирочная машинка СО-55 
не нужна. От нее отказыва
ются инженеры, объясняя, 
что быстро изнашиваются 
днекп^Но что сделано для 
того, чтобы придумать более 
совершенные диски? Ничего.

На . стройках страны при 
прокладке трубопроводов 
малого диаметра давно при
меняются пневмопробойниКП. 
В Спецстрое АЬ 1 о них 
слышали, поговорили н все.

Эти, да н другие средства 
малой механизации, не полу
чившие прописки в подраз
делениях треста, — справед
ливый укор инженерам, при
лагающим усилия не-для ре
шения технических вопросов^

а для проталкивания сию
минутных диспетчерско- 
снабженческих дел.

Почти год назад трест 
ввел в эксплуатацию свой 
ремонтно-механический цех. 
Строители получили из Цеха 
3 тысячи квадратных метров 
безболтовых объемных ле
сов, 8 битумоварочиых кот
лов, 15 комплектов инвен
тарного электрооборудова
ния, электроводяньгё подо
греватели, 50 штукатурных 
столиков, 30 металлических 
тачек. Цех продолжает осна
щаться оборудованием. К 
сожалению, мощность его 
возрастает далеко не про
порционально запросам стро
ек. потому что сидит цех 
«на сухом пайке». Заявки 
на материалы и металл си
стематически не удовлетво

ряются. Трестовские снаб
женцы забывают о цехе.

Не спешат руководители 
управления производствен
но-технической комплекта
ции (УПТК) внедрять цент
рализованный раскрой стек
ла, контейнерную реревоз- 
ку пенобетона, кровельных 
материалов, керамической и 
глазурованной плитки. Все 
это значительно сократило 
бы потери времени, матери
алов. Много лишних часов 
простаивают вагоны с цемен
том. О внедрении механиче
ской разгрузки цемента в 
управлении производственно- 
технической комплектации 
тЬ.гіько размышляют.

В феврале в УПТК были 
направлены чертежи для из
готовления самоходно-шли
фовального агрегата. Но вот 
беда, на складах где-то за
терялся червячный редуктор, 
й агрегат не могут собрать. 
Стоят неукомплектованные 
штукатурные станции. Опять- 
таки — из-за отсутствия 
редукторов, растворонзсосов. 
Тревожит ли это главного 
ме.ханика треста тов. Рндне- 
вича. главного механика

УПТК тов. Шевченко? Без
условно. Однако они трево
жатся на словах.

Большую помощь в деле 
техпрогресса оказывают ра
ционализаторы. Только в 
этом году они внедрили 15 
предложений, что позволяет 
сэкономить 115,8 тысячи 
рублей. Активно участвуют 
в ускорении технического 
прогресса новаторы СУ-2 и 
Спецстроя-1. В СУ-3 и СУ-4 
творческие поиски инжене
ров н рабочих весьма огра
ничены. Бриз СУ-3, напри
мер, заседает от случая к 
случаю, авторские возна
граждения там выплачивают
ся несвоевременно. Много 
принимается предложений в 
СУ-4 и... подшивается в пап
ки.

Из 1.400 человек, работа
ющих в тресте, 249 имеют 
высшее или среднее техниче
ское образование. Если бы 
каждый из них внедри.т в 
производство какую-нибудь 
новинку, трест по пути-тех
нического прогресса ше.ч бы 
значительно быстрее. Но 
никак не могут' инженеры-

руководители забыть лозунг 
«давай план любой ценой»,

В ускорении темпов тех
нического прогресса должны 
участвовать творческие орга
низации профсоюза — НТО 
и ВОИР. Их деяггельность 
оставляет след лишь на бу
маге — отчетах перед выше
стоящими советами, област
ным управлением. Одна за
бота у их советов •— сбор 
членских взносов.

Максимум внимания воп
росам технического прогрес
са должны уделять партий
ные, комсомольские и проф
союзные организации, оказы
вая помощь хозяйственным 
руководителям, осуществляя ' 
неослабный контроль за вне
дрением предложений, меро
приятий.

Каждый' член коллектива 
треста должен внести свою 
лепту в выполнение наме
ченных планов технического 
развития, особенно каждый 
инженерно-технический ра, 
ботник. В первую очередь 
он должен выступать иници
атором внедрения всего но
вого и прогрессивного.

В. НИКОЛАЕВ.
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П ОЗ ИЦИЯ РА В НОД УШНЫХ
З А М Е Т К И  О Б  А Т Е И С Т И Ч Е С К О Й  Р А Б О Т Е  В Ш К О Л А Х

Необходимо систематически вести широкую научно-зте- 
нетичсскую пропаганду, терпеливо разъяснять несостоя
тельность религиозных верований, возникших в прошлом 
на почве придавленности людей стихийными силами приро
ды и социальным гнетом, из-за незнания истинных причин 
природных и общественных явлений.

(И з П рограммы  КПСС).

...Две худенькие, бледные 
девочки одиноко стоят в 
углу школьного коридора 
и грустно глядят на своих 

V шумливых сверстников, что 
бегут ' к буфету. Лене н - 
Анфпзе Матвеевым тоже 
хочется купить в буфете 
вкусный мягкий пирожок.

Подбежали подруги:
Лена, сегодня очень 

вкусные пирожки! Иди ку
пи!

— Нет, — мотнула го- 
давой Лена.

— У тебя денег нет? Я 
да.м. Ты только попробуй, 
как вкусно!

— Нет, я не хочу. П де
нег мне не надо, — упря
мо н отчужденно ответила 
Лена.

] Подруги недоуменно по-, 
і-кали плечами и отошли. 
Лена отвернулась и ста
ла смотреть в окно. Млад
шая сестренка последовала 
примеру старшей, Конечно, 
пирожки очень вкусные. Но

нельзя! Папа и мама за
претили; пост!

Лена с горечью думала: 
«Попробуй, съешь... Папа 
рассердится, скажет: «Грех 
на душу берешь, пост на
рушаешь». Будет стращать 
божьим наказанием, а то 
и са.м наішжет...»

В семье старообрядца 
Семсиа Федоровича Матве
ева, что живет в селе По
дольске Бакчарского рай
она, восемь детей. В .ми
нувшем учебно.м году в 
школе учились двое — Ле
на и Аріфиза, в седьмом и 
четвертом классах, способ
ные девочки. В новом учеб
ном году прибавится в 
семье еще один школьник. 
Все дети в се.мье Матвее
вых воспитываются в per 
лигнозно.м духе, они испол
няют обряды, соблюдают 
посты. Младшие носят на 
шее крестики. Вступать в 
пионеры ребятам родители 
запрещают.

Такое же воспитание по- 
■яучают дети в старообряд
ческих семьях .Ханжнных, 
Самариных и других, жи
вущих в то.м же са.мо.м По
дольске. У тракториста Ми
хаила Самарина шестеро 
детей. Сам он не отказыва
ет себе в «мирских удо
вольствиях»: ходит в ки
но, слушает радио, читает 
газеты. Не отказьівается он 
и от сшфтршго, вот ре
бят своих лишает детских 
радостей.

К сожалению, подобные 
сцены можно наблюдать не 
только в Подольске,

В воскресные дни в церк
вях. То.мска . лгожно видеть 
детей дошкольного и 
школьного возрастов вместе 
с родителями, бабушка.чи 
или дедущка.ми, дети це
луют [іконы и усердно .мо
лятся.

А  вот данные об отно
шении к религии учащихся 
старших классов, получен
ные в результате анкетного 
опроса, проведенного в 
Бакчарской средней шко
ле. Из двадцати трех уча
щихся 10-го «а» классу боль
шинство заявило, что к 
религии относится отрица

тельно. Однако трое отве
тили неопределенно, шесте
ро выразили безраз.личне, 
один учащийся признал 
роль ре.шпіп в обществе 
положительной. Анкеты рас
сказали, что в пяти семьях 
учащихся :зтого класса со
вершаются религиозные об
ряды, имеются предметы 
религиозного культа. Ока
залось, что только трое де
сятиклассников читают ан
тирелигиозную литературу, 
двадцать учащихся ею не 
интересуются. Не удиви
тельно, что шестеро в клас
се считают атеистическую 
пропаганду нен.ужной.

Анализ состояния ате
истической работы 3 ряде 
школ выявил равнодушное 
отношение к борьбе с ре
лигией тех, кто призван ее 
вести.

В Подольской вось.милет- 
неіі школе индивидуальная 
работа ведется слабо, бес
системно. Классные руко- ' 
водители изредка беседуют 
с верующп.ми учащимися о 
вреде религии, о их за
блуждениях. Этим и огра
ничиваются. Ни в клубе, 
ни в школе Подольска в 
течение минувшего учебно

го года не было ни одного 
атеистического вечера. Лек- 
цпя на,' антирелигиозную 
те.му — здесь явление 
очень редкое. Во всем Вак- 
чарско.м районе за 1969 
год таких лекций бы.чо про
читано 66, т. е., в средне.м 
по одной лекции в год на 
село. В иерво.м квартале 
:->того года в районе состоя
лось только тринадцать ате
истических лекций.

В Бакчарской средней 
школе, той самой, где 
старшеклассники не инте
ресуются атеистической ли
тературой, в плане воспи
тательной работы об ате
изме даже не упоминается. 
Нек-оторы& классные руко
водители, правда, поиыта- 
.‘інсь восполнить .этот про
бел. Так, классный руко
водитель 6-го «б» Г. В, Дур- 
ковцева предусмотрела на 
второе полугодие 1969— 
1970 учебного года отряд
ные ппонерские сборы на 
темы: «Правда о чудес
ных исцелениях», «Биогра
фия примет», «Разящей 
кистью», «Ленин о рели
гии». Беседы по .этим те
мам готовила II проводила 
старшая пионервож.атая.

Завуч школы Л. В. Ка
занская считает, что ате
истическое воспитание весь
ма успешно осуществляет
ся на уроках в процессе 
изучения учебного матери
ала. С этим можно согла
ситься. Однако в школе 
кто-то должен координиро
вать усилия учителей, на- 
вравлять их атеистическую 
деятельность, обобщать по
ложительный опыт н . про
пагандировать его. По мне
нию Л. В. Казанской, в 
Бакчарской средней школе 
таким органшзатором явля
лась учительница истории 
П. Н. Хра.мова. Вот что 
говорит об этом сама И, Н. 
Хра.мова:

• , т- В этом году вплот
ную атеизмо.м не занима
лись. Хотела я войти с 
предложением к директору 
школы утвердить план ате
истической работы, но ме
ня назначили пропаганди
стом школы основ марнси.з- 
ма-ленішизма. и времени 
для атеизма не осталось. В 
прошлые годы мы работа- 
••дн более активно. И рай
ком партии раньше больше 
вни.маішя уделял атеизму.

Комментарии, как гово

рят, излишни. На протяже
нии своей 26-летней педа
гогической деятельности 
Н. Н. Храмова занималась 
атеизмом, много читала, 
бывала на различных се
минарах ' атеистов, нако
пила немалый опыт. Таких 
подготовленных атеистов в 
районе очень .м̂ ло. Поэто
му, пожалуй, было бы бо.Дее 
целесообразны.м использо
вать Н. Н. Храмову как ор
ганизатора . атеистической 
пропаганды, а не давать ей 
другое партийное поручение.

Атеистическим воспита
нием школьников, естест
венно, надлежит занимать
ся и отдела.м народного об
разования.

— Кто в районе направ
ляет, организует и контро
лирует атепстическую ра
боту? — спросили инспек
тора Бакчарского районе 
Г. Г. Антонова.

— Конкретно атеизмом 
никто из работников рай
оне не,, .занимается. П<э 
распределению' ■ - обязайг^ 
стей это” никому не nopyiie"--' 
но, — ответил он.

Григорий Георгиевич по
яснил. что директора школ 
и учителя считают всех 
учащихся п родителей без
божниками, а подтему нм 
не с кем работать, некого 
перевоспитывать.

К сожалению,, такое от- 
иошенне к антирелигиозной 
пропаганде среди подраста
ющего поколения существу
ет не только в Бакчар- 
ско.м районе. В очень не
ловком положении оказал

ся, напрн.мер, директор 
Кривошеинской восьми, іет- 
ней школы тов. Красов
ский, отчитывавшийся на 
заседании райисполкома о 
состоянии учебно-воспита
тельной работы. Па вопрос 
о том, как осуществляете.  ̂
атенстичесное восшгт.чние 
школьников, ему нечего 
было ответить. Нет такого 
раздела в плане восшіта- 
тельной работы и в Перво
майской средней школе 
Пеовомайского района.

Положение, .это надо ме
нять. и менять немедленно. 
Сейчас, когда буржуазные 
идеологи используют ре
лигию в своих реакцион
ных. антисоветских целях, 
когда под видо.м защиты 
религии они ведут злобную 
а п т н к о м ,м у и и ст и ч е с к у ю про
паганду, безразличными к 
религии II атеизму быть 
не.льзя. Подводя птогн .Ми
нувшего учебного года и 
определяя задачи на но
вый, педагогические кол
лективы обязаны проаналі:-. 
-ац.р6вать сосіояіше атанс-: 
тической работы в школах 
и среди населения, на.ме- 
тнть срочные меры для ее 
улучшения. Свое веское 
слово в это.м вопросе долж
но сказать, облоно.

Детей необходимо убе
речь от пагубного влияния 
религии. Детство Леиы іт 
Анфизы Матвеевьпх долж
но быть таким , же счастли
вым и радостным, как и 
у всех советских детей.

Н. СЕВЕРИНОВ.

"1

Важнейшая задача 
профсоюзов
С пленум а В Ц С П С

8 июля па пленуме 
ВЦСПС продолжа.юсь об
суждение доклада члена 
Политбюро ЦК КПСС, пред
седателя ВЦСПС А. Н, Ше
лепина «О задачах профсою
зов, вытекающих из итогов 
июльского (1970 г.) Плену
ма ЦК КПСС».

Пленум ВЦСПС едино
гласно принял постановле
ние «О задачах профсоюзов, 
вытекающих из итогов июль
ского (1970 г.) Пленума ЦК 
КПСС». «Пленум ВЦСПС, 
— говорится в поста- 
иовлешш, — целиком и 
полностью одобряет выра
ботанную партией программ 
му дальнейшего развития 
всех отраслей сельского хо
зяйства п считает настойчи
вую. активную борьбу за ее 
успешное осуществление 
важнейшей щадачей всех 
профессиональных союзов 
нашей страны».

Пленум обязал советы н 
ко.мнтеіы профсоюзов повсе
местно организовать работу 
щ> разъяснению трудящимся' 
решений июльского (1970 г.) 
Пленума ЦК КПСС, док'лада 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бреж
нева на Пленуме. Необходи
мо организовать это так, 
чтобы каждый рабочий, кол
хозник, специалист, служа
щий знал, что более быст
рое развитие сельского хо
зяйства на основе все.мерно- 
го укрепления материально- 
технической базы является 
одной из главных и перво
очередных задач нашего на
рода на ближайший период 
времени, что сельское хозяй
ство — это такая отрасль, 
поднимать которую по-па- 
стоящем.у моишо .лишь об
щими усилиях!!! работников 
всех отраслей народного хо
зяйства. Вся разъяснитель
ная работа должна сопро
вождаться выработкой в 
каждом коллективе сельско
го хозяйства, промышленно
сти, строительства, транс
порта и сферы обслужива
ния кошеретных .мероприя
тий по участию в выполне
нии решений Пленума ЦК 
КПСС,

В постановлении пленума 
ВЦСПС определены кон
кретные задачи профсоюз
ных организаций, по даль- 
нейше.му развитию всех от
раслей ' сельскохозяйствен
ного производства.

Пленум обязал централь
ный, республиканские, крае
вые, областные, районные 
комитеты, первичные орга
низации профсоюза рабочих 
и служащих сельского хо
зяйства II заготовок, советы 
профсоюзов уделять больше 
внимания кропотливой, ц е -  
ловой работе по организации 
соревнования, совершенство
ванию его форм и методов. 
Следует добиваться, чтобы 
социалистические обяза
тельства были всесторонне

обоснованы, выражали янк- 
цнатнву и опыт трудовых 
коллективов н отдельных ра
бочих и колхозников, по- 

. буждалн всех тружеников 
села к творчеству, к лучше
му, более полному использо
ванию 'резервов и возможно
стей для увеличения процз-_ 
водства сельскохозяйствен
ной продукции, повышению 
ее качества и снижению се
бестоимости, . строжайшему 
режиму экономии.

В постановлении пленума 
внимание центральных ко
митетов, советов профсою
зов, всех профсокиных орга
низаций обращено на необ
ходимость неукоснительного 
выполнения указаний июль
ского Пленума ЦК КПСС о 
повышении личной ответст
венности каждого работняка 
за порученное дело, строгого 
соблюдения н исполнения 
советских законов, на иско
ренение бесхозяйствеииостн 
п расточительства в исполь
зовании .земли, государст
венных н колхозных средств. 
Необходимо вести настойчи
вую борьбу против проявле
ний местничества н ижди- 
венческих настроен"й, за 
внедрение хозяйственного 
расчета.

Пленум ВЦСПС выразил 
уверенность в том. что чле
ны профсоюзов, все трудя
щиеся страны под руковод
ством Ком.мунистической 
партии .своим самоотвержен
ным трудом обеспечат ус
пешное проведение в жизнь 
решений июльского (1970 г.) 
Пленума Центрального Ко
митета Коммунистической 
партии Советского Союза.

По второму пункту пове
стки дня — «О работе проф
союзных органи.заций по 
дальнейшему улучшению 
охраны труда рабочих и слу
жащих» с докладом высту
пила секретарь ВЦСПС 
Л. П. Бирюкова.

Плену.м принял постанов
ление, в котором потребовал 
от всех профсою,зиых орга- 

/  низаций. комитетов п сове
тов профсоюзЬв принятъ все 
зависящие от нпх меры для 
.■’.альнейшего улучшения ра
боты по охране труда в на
родном хозяйстве и выразил 
уверенность в том, что проф
союзы вместе с государст
венными органами, минп- 
стерства.мн и ведомствами 
ПОДНИМУТ .эту работу на но
вый уровень, соответствую
щий иынешне.му этапу ком
мунистического строительст
ва. требованиям Коммуни- 
стііческой партии.

Зятем п.денум заслучпал 
гообіпрчне с е к р е т а р я  
ВЦСПС Т. Н. Николаевой о 
деятельности президиума 
в пеоиод между пленума
ми ВЦСПС.
• На .это.м пленум Всесоюз
ного Центрального Совета 
Профессиональных Союзов 
закончил работу. (ТАСС).
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П О Л И К Л И Н И К А  О Т П Л Ы Л А  НА К Е Т Ь
Н е с к о л ь к о  лет н а з а д  ст уд ен 

ты Т о м с к о го  м е д и ц и н с к о г о  и н 
ститута о р г а н и з о в а л и  п л а в у 
ч у ю  п о л и к л и н и к у .  К а ж д о е  л е 
то с  тех п о р  п л а в а е т  с у д н о  с 
к р а с н ы .ч  крест ом  н а  ф .іа ге  п о  
р е к а м  об.гаст и, з а г л я д ы в а я  а 
с а м ы е  г л у .х и е  у г о л к и .  Т о л ь к о  s  
п р о ш л о .ч  г о д у  н е  б ы .ю  этих  
р е й с о в . Н ы н ч е  6 м е с я ч н ы й  п о 
х о д  п о  Кета с н о в а  о т п р а в и л с я  
кат ер, р .р е д о с т а в л е н н ы й  .меди- 
ка .ч  ко.чбинат о.а. е Т о .ѵ л ес» , Н а  
его  борт у, к р о .ч е  к о м а н д ы , '— 
десят ь .ч е д и ц и н с к и х  р а б о ін и -  
і іО в - ..Г л а в н ы м  в р а ч о м  н а з н а ч е н -

с о т р у д н и к  к а ф е д р ы  п р о п ед т е-  
р а п ц іі  Э . Л. Ф и л и п п о в .  В .чест е  
с Hu.ti с д у і  х и р у р г  Б . Н . З ы р я 
н о в , г и н е к о л о г  М . В . К н я з е в а .  
П е д и а т р ы  Т а т ья н а  М и л о в а н о 
в а  и Т ат ьяна  К о з л о в а  т олько  
что п о л у ч и л и  д и п .ю м ы .  
О ст а л ь н ы е  в р а ч и  тож е. в ы -,  
п у с к н и к и  эт ого г о д а . П о .т к л и -  
и и к а  сн а б ж е н а  .ч е д и ц и н с к и .ч  
о б о р у д о в а н и е м , инст ру.чент а-  
рпе.н , .м едика .кепт а.ни . ■

С е й ч а с  п .ю в у ч а я  а .чбу .ш т о-  
р и я  д е .р ж т  пут ь в  п о с е л о к  
К а т а й га , В е а х н е к е т с к о го  р а й 
о н а . . .  .-В. МИХАЙЛОВ, .

Успешно трудится в последнем году пятилетки кол
лектив бригады на Обском лесопункте Чаннского лес
промхоза, которой руководит коммунист Павел Петро. 
ВИЧ Ларкин. В юбилейном году он взял обязательство 
заготовить и стрелевать 21 тысячу кубометров леса. 
Свое обязательство лесозаготовители успешно выполия-

т

ют, ежедневно заготавливая десятки кубометров сверх 
плана.

На снимках; передовые лесо.заготовителн из бригады 
П. П. Ларкина (слева направо): вальщик Федор Андре
евич Гормаіько и поіиощник вальщика Василий Григорь
евич Осипенко.

После окончания Томского лесотехнического технику- 
-ма пятый год трудится в Обском ЛЗП Екатерина Пантю
хова. Она - - десятник верхнего склада, ведет учет заго. 

товлениой древесины. Со своими обязанностями .молодой 
специалист справляется успешно.

Фото В. Ефименко.

из-за РУбожа

Hi БІІГО
Подписание Договора о 

дружбе, сотрудничестве и 
взаимной помощи между Со
ветским Союзом и Социали
стической Республикой Ру
мынией привлекает внима
ние мировой прессы. Печать 
подчеркивает его большое 
политическое значение.

БУ-Х.АРЕСТ. Важный до
кумент — так оценивают 
сегодня центральный орган 
ЦК РКП «Скынтейя» н дру
гие газеты СРР советско- 
румынский договор.

Под крупными заголовка
ми газеты печатают отчет о 
митинге ру.мыно-советской 
дружбы в Бухаресте и речи 
,П. Г. Маурера и А. И. Ко
сыгина.

«Скынтейя» подчеркива
ет, что митинг прошел в 
приподнятой атмосфере. 
Присутствовавшие в зале 
Дворца республики, про
должает газета, аплодисмен
тами н возгласами выража
ли стремление и впредь ра-з- 
вивать II укреплять дружбу 
и солидарность между РКП 
н КПСС, плодотворное со
трудничество между обеими 
странаіми на .благо их наро
дов, дела-социализма и ми
ра во всем мире.

БУДАПЕШТ. Венгерские 
газеты подчеркивают боль

шое международное значе
ние новог'Ъ советско-румын
ского договора. Сообщая о 
подписании документа, газе
та «Непсабадшат» выделя
ет заявление А. Н. Косыги
на в его речи в Бухаресте о 
том, что ЦК КПСС, Совет
ское правительство, весь 
советский парод рассматрн- 
кагот новый советско-ру
мынский договор наряду с 
другими двусторонними" до
говорами между соцпалнетн- 
ческимп странами и Варшав
ским Договором как дейст
венный инструмент в общей 
борьбе братских социали
стических стран за обеспе
чение. безопасности в Евро
пе, как фактор сохранения 
международного мира.

БЕРЛИН, Под заголовка
ми «Дружба и братская по
мощь», «Прочная дружба 
вновь подтверждена» га
зеты «Иойес Дончланд», 
«Берлинер цайтунг» и «Юн
ге пельт» сообщают о под
писании советско-румынско
го договора в Бухаресте, 
излагают его содержание. 
Газеты выделяют то место в 
тексте договора, где гово
рится, что он отвечает ко
ренным интересам народов 
обеііх стран н всего соци

алистического со'дружества, 
подчеркивается также выра
женное в договоре твердое 
желание обеих сторон со
действовать упрочению мира 
II безопасности в Европе и 
во всем мире, развитию со
трудничества с европенски- 
.мн и другими государствами 
независимо от их общест
венного строя и противодей
ствовать империализму, ре
ваншизму и .милитаризму.

НЫО-ПОРК. Сообщения 
из Бухареста о ішдшісанип 
Договора о дружбе, сотруд
ничестве н взаимной помо
щи между СССР н Ру.мыни- 
ей поместили крупнейшие 
американские газеты «Нью- 
Йорк тайме» и «Вашингтон 
пост».

Корреспондент агентства 
.Ассошиэитед Пресс особо 
подчеркивает то место - в' 
преамбуле договора, где го
ворится, что «интернацио
нальная солидарность соцп- 
алнстическнх государств ос
новывается на общности со
циального строя, на единст
во основных целей и стрем
лений, на общих интересах 
борьбы против империализ
ма н реакции».

В сообщении агентства от
мечается, что Советский Со

юз и Румыния «преисполне
ны решп.мостн неустанно ук
реплять единство и сплочен
ность социалистнческ'нх
стран и неуклонно соблю
дать обязательства, преду
смотренные в Варшавском 
Договоре».

РИМ. Газета «Унита» по
местила сообщение из Бу-, 
хареста, в котором подчер
кивает, что в соответствии с 

' новым советско-румынским 
договором взаимное сотруд
ничество между СССР и 
Румынией будет развивать
ся и в будущем. Газета от
мечает, что СССР и Румы
ния выразили твердую ре
шимость принимать все не
обходимые меры для недо
пущения агрессин со сторо
ны сил империализма, ми
литаризма и реваншизма.

Газета «Паэзс '̂ сера» при
водит с.това А. Н. Косыгина,' 
о том, что в новом советско- 
румынском договоре под
черкивается значение ин
тернациональной солидарно
сти социалистических госу
дарств и что договариваю
щиеся стороны будут при
нимать ' меры для .защиты 
международного мира и 
безопасности народов.

ТАСС, 8 июля.

Мэр города- 
коммунист

ПАРИЖ, 7 июля. (ТАСС). 
Генеральный советник-ком
мунист Гийо.м ле Кароф из
бран .мэро.м города Ростре- 
неы (департамент Кот-дю- 
Нор).

Два коммуниста Француз
ской компартии избраны в 
муниципальный совет города 
Креш-Сюр-Сон (департа
мент Сона-о-Луара). Газета 
«Юманнте» сообщает, что 
представители ко.ммунистов- 
получили . соответственно 
43,1 процента и 56,8 про
цента .:Ро.лосов .избирателей. ;

-f.. --si/» • Я-

П О СЛ Е О ТСТА В К И  И ТАЛ ЬЯ Н СК О ГО  ПРАВИТЕЛЬСТВА
РНлМ, 7 июля. Корр. 

ТАСС ІО. Лопатин передает;
Италия вступила в период 

нового правительственного 
кризиса, который, учитывая 
нынешнее сложное полити
ческое положение и напря- 
ніенность в социальной обла
сти, обещает быть затяжным 
и. трудным. Сразу после вру
чения заявления об отставке 
своего кабинета президенту 
республики М. Румор по за
веденной традиции посетил 
председателей, обеих палат 
парла.меита и информировал 
их о принятом решении. 
Парламент вчера был распу
щен вплоть до окончания 
кризиса. Он соберется лишь 
через неделю, на краткую 
чрезвычайную сессию для

обсуждения своего внутрен
него регламента.

Здесь объявлен подроб
ный график политических 
консультаций, которые на 
этой неделе проведет прези
дент республики Дж. Сара- 
гат в поисках урегулирова
ния правительственного кри
зиса.

Все политические партии 
назначили на ближайшие 
дин заседания своих руково
дящих органов для обсужде
ния сложившейся обстанов
ки. Руководство итальянской 
социалистической партии 
пролетарского единства про
вело заседание вчера. В 
опубликованном по оконча
нии заседания заявлении ру
ководство ИСПЛЕ . расцени--

вает решение об отставке 
правительства, принятое на
кануне всеобщей забастовки, 
как очень серьезную акцию 
правого характера, цель ко
торой — помешать выполне
нию требований, выдвину
тых трудящимися и их орга
низациями. НеППЕ подчер
кивает необходимость нане
сти поражение этіьм новым 
пройскам правых сил «един
ственно воз.можным спосо
бом: без про.медления осуще
ствить единств.б всех полити
ческих. общественных и 
профсоюзных левых сил на 
са.мой широкой основе с 
целью нзолящш и нанесения 
поражения политическим и 
.экономическим правым ся- 
ла.м как в правительстве, так 
и .вне его», ■ ' ’

К ПОЛОЖЕНИЮ  
В К А М Б О Д Ж Е

ЛОНДОН, 8 июля, 
(ТАСС). В различных рай
онах Камбоджи продолжают
ся бои патриотических сил с 
саіігонской армией и воин- 
ски.ми подразделениями' 
иномиеньских, властей. Как 
видно из сообщения пном
пеньского корреспондента 
агентства Рейтер, в настоя
щее время камбоджийские 
патриоты активизируют оса
ду окруженного со всех сто
рон города Компонгтхома 
— административного цент
ра одноименной провинции. 
Этот город имеет важное 
стратегическое значение, 
так как он расположен на 
главной автомагистрали, ве
дущей к столице страны 
Пномпеню. Сегодня патрно- 

.ты подвергли' Компонгтхо.м 
артиллерийеко.му обстрелу. 
Близ города Свайрпенг, в 
районе под названием 
«Клюв попугая», силы на
ционального освобождения 
обстреляли из .минометов 
позиции южновьетнамских 
марионеточных войск.

ПАРИЖ, 8 июля. 
(ТАСС). Соединенные Шта
ты, которые вынуждены бы
ли убрать свои наземные 
войска из Камбоджи, про
должают агрессию против 
народа этой страны другими 
■средствами. Сайгонений кор
респондент агентства Франс 
Пресс передает, что амери
канские бомбардировщики 
совершают «ставшие теперь

регулярными» налеты на 
территорию Камбоджи. Іі.х 
поддерншваст огнем с южно
вьетнамской границы а.мери- 
каиская тяжелая артилле
рия.

НЬЮ-ЙОРК, 8 июля. 
(ТАСС). Правительство
Никсона разрабатывает
н.'іаны оказания в текущем 
году ' поенной помощи пно.м- 
гшньскнм властям на сумму 
50 миллионов до:іларов. Об 
этом пишет сегодня «Нью- 
Норі; тайме». Газета отме
чает, что правительство 
США «намерено поощрять 
другие азиатские государ
ства» ію.могать пномпень
скому режимѵі , I ■

Одним из первых на при
зывы Вашингтона ответил 
Таиланд. Каі; передает кор
респондент агентства ЮПИ 
из Ванпюка, нремьер-мн- 
HHCTji Таиланда Таном Кнт- 
тикачон̂  сообщил сегодня, 
что, начиная' с. 20 июля Та
иланд будет обучать 2.000 
камбоджийцев ведению вой
ны в условиях джунглей. 
Обучение будет проводиться 
на границе с Камбоджей.

Киттикачон подтвердил, 
что «таиландские добро
вольцы» камбоджийской на- 
цнокалыюсти проходят сей
час, перед отправкой в Кам
боджу, военную подготовку. 
Корреспондент ЮПИ указы
вает, что этих «доброволь
цев» насчитывается больше 
10 тысяч.

Судебная расправа в Асринах
ПАРИ Ж , 8 ию ля. (ТАСС). По 

сообщ ениям  из А ф ин, чрез
вы ча йн ы й  ' военны й трибунал  
Аф ин вынес сегодня суровы е  
п р иго воры  10 из 11 членов  
подпольного  А ф и н ско го  го р к о 
ма К о м м ун и сти ч е ско й  партии  
Греции. Трибунал приго вори л  
члена П о л и тб ю р о -Ц К  КЛГ Ни- 
иоса Калудиса, члена ЦК КПГ  
З ииона Зорзовилиса и а к т и в и 
ста КПГ Я нниса Я ннариса к  
по ж и зн е н но м у  тю р ем но м у за- 
илю чению . Еще семи ко м м у н и 
стам вы несены  пр и го во р ы  к  
различны м  срокам  тю р ем но го  
за кл ю че н и я  — от 2 до 20 лет. 
Одна обвиняем ая — С. Заго- 
риду оправдана.

Членам по дпольного  А ф ин
ско го  горком а  КПГ бы ли  
предъявлены  обвинения в «ор
ган изаци и  заговора  с целью  
насильственного  сверж ения  
режим а» . Их судили  на осно
вании д р а ко н о в ско го  за кон а  
N? 50€, запр ещ аю щ его  деятель
ность К о м м ун и сти ч е ско й  па р 
ти и  Греции.

О бвиняемые с гордостью  
пр изн али  свою  пр ин ад ле ж 
ность к  К о м м ун истич еской  
партии , но отрицали  п р и п и сы 
ваемые им а кц и и . Н икое К з- 
л у д и с -в  свои х  п о ка за н и я х  на 
суде не пр изн ал  _  себя в и н о в*/

ным в пред ъ явленны х обвине
ниях и смело заявил членам  
военного  трибунала , что Ком 
партия Греции является «един
ственной  надеждой для страны  
и гречесиого  народа». «Наша 
програм м а • предусм атривает, 
— сказал  он, — восстановле- 
ни <1 ко н с ти ту ц и о н н ы х  свобод, 
освобождение за кл ю ч е н н ы х  и 
проведение вы боров для со
здания д ем окра ти ческо го  пра
вительства».

До ры несения приговора  об
виняем ы м  военны й трибунал  
приговорил  одного из за щ и т
н и ко в  — Конста нти но са  Низи- 
ридиса к  одном у году т ю р ь 
мы «за пренебреж ение к  с у 
д у * . Его «вина» состояла в 
том, что он потребовал, чтобы  
члены три бунала  «вы полняли  
свои обязанности  соверш енно  
беспристрастно , в соотсетст- 
вии с принесенной  ими пр и 
сягой».

З акончи лся  л и ш ь  первы й  
процесс из целой серии  суди
лищ , которы е о р га н и зую тся  а 
чрезвы чайном  военном тр и б у 
нале Аф ин над греческим и  
патриотам и , уч а стн и ка м и  ан- 
тид и и та то р ско й  борьбы . Всего 

. с кам ью  под судим ы х поса
ж ен о  37 чечовек.
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Архитектору- Николаю Ва
сильевичу Никитину в день 
столетия со дня рождения 
В. И. Ленина за его работу 
по сооружению Останкинской 
телевизионной башни при
суждена Ленинская премия. 
Наверное, немногие знают, 
что выдающийся зодчий на
шего времени — выпускник 
Томского политехнического 

института.
С Николаем Васильеви

чем Никитиным впервые я 
встретился весной прошлого 
года в Москве, в здании 
Центрального научно-иссле
довательского и проектного 
института по строительству 
зрелищных и спортивных 
сооружений. Открыв дверь в 
кабинет заместителя дирек
тора института по научной 

? работе, я увидел перед собой 
высокого пожилого челове
ка с проницательным взгля
дом глубоко посаженных 
глаз. Узнав о том, что я из 
Томского политехнического 

института, Николай Василь
евич буквально засыпал ме- 

* пя массой вопросов о Том
ске. Так случилось, что пос
ле окончания института, а 
это было в 1930 году, он в 
Томске не бывал и теперь 
очень мало знал о городе, 
где прошла его молодость.

Николай Васильевич при
надлежит к той категории 
людей, которые умеют уди
вительно быстро располо
жить к себе собеседника, 
завоевать его симпатии, сде
лать беседу легкой и 
непринужденной. Ему бы
ло приятно -узнать, что 
так вырос родной ин
ститут, что вместо четы-, 
рех факультетов, которые 
были в годы его учебы, сей
час в ТПИ их семнадцать, 
что вместо шестнадцати спе

циальностей, которые дава.ч 
институт своим вьтускникам 
в конце двадцатых годов, 
ныне институт готовйт ин
женеров почти по шестиде
сяти специальностям что в 
институте ведется большое 
строительство и что за прог 
шедшие годы Томский поли
технический институт стал 
одним из крупнейших вузов 
в стране. Когда я ответил на 
все интересующие Николая 
Васильевича вопросы, мы 
поменялись ролями. Теперь 
настал мой .черед спраши
вать. Прежде всего я попро
сил его рассказать о своей 
жизни и о годах учебы ■ в 
Томске. '

В институте в те годы 
работали выдающиеся зод
чие Сибири: профессора Кон
стантин Константинович Лы- 
гин и Андрей Д,митриевич 
Крячков, авторы проектов и 
.строители монументальных 
зданий, до нашего.. времени 
украшающих То.мск, Ново
сибирск, Впйск,. Барнаул, 
О.мск н другие сибирские 
города.

Здания горисполкома. До
ма офицеров, научной биб
лиотеки ТГУ, Дома науки 
имени Макушина и ■ многие 
другие сооружения Томска 
до сего времени напоминают; 
нам о тридцатилетием пре
бывании и работе в Томске 
этих выдающихся зодчих, 
которые не только создавали 
сами, но и воспитали целую 
плеяду замечательных си
бирских инженеров-строите- 
лей. Здесь Никитин прошел 
хорошую школу и получил 
отличную подготовку по ар
хитектуре.

Строительному искусству 
студента Никитина в Том
ском технологическом инсти
туте учил крупный специа
лист по основаниям, фунда
ментам и строительным ра
ботам профессор Михаил 
Ильич Евдокимов-Рокотов- 
ский. Его учителем по же
лезобетонным конструкциям 
был профессор Николай 
Иванович Молотилов  ̂ кото
рый в те годы считайся од
ним из ведущих специали
стов по железобетону, был 
автором двухтомного спра
вочника по железобетонным 
конструкциям.

Сейчас, сорок лет спустя, 
Николай Васильевич с боль
шой теплотой вспоминает 
своих учителей в Томском 
технологическом институте, 
которые не только дали ему 
обширные познания в обла
сти теории, но и способство
вали тому, что он получил 
солидную практику, научил
ся творческому труду, уме
нию самостоятельно при
нимать решения и вопло
щать их на практике в 
строительстве.

Годы учебы студента Ни
китина совпали с начало.м 
быстрого промышленного 
развития Сибири. Строились 
новые заводы, промышлен
ные предприятия, города. 
Специальность строителя 
стала для Сибири особо важ

ной н дефицитной. Тогда 
при Томском технологиче
ском институте были созда
ны курсы по ускоренной 
подготовке тё.хішков-строи- 
телей. На этих курсах, наря
ду с профессорами ’ и препо
давателями института, чи
тал лекции студент инженер
но-строительного факульте
та Николай Никитин. Два 
года он совмеща.т учебу в 
институте с преподаванием 
на курсах.
. Неза.ѵіетно прошли, пять 

лет. Наконец, защищен дип
лом, и 21 марта ^930 года 
Николай Васильевич Ники
тин ' получает диплом ннже- 
нера-строптеля с уклоном_ 
« a f J x i f t e 'K f y p a » .  ' ■ Р5спрбщав-' 
шись с родным ннституто.м, 
молодой инженер уезяшет 
на работу в город Новоси
бирск. •

. В-. 1934- году инженер Ни
китин, совместно с архитек
торами Б. А. Гордеевым и 
С. П. Тургеневым, предло
жил изменить проект Ново
сибирского вокзала, разрабо
танный в Москве, и приме
нить на строительстве этого 
здания железобетонные
арочные конструкции. Пред- 
.тржйНйе бьіло принято. Но
вые,, железобетонные конст
рукции устанавливались под 
руководством инженера Ни
китина.’ Это положило нача
ло прй.мёнению же.тезобетон- 
ных конструкций на строй
ках Сибири.

В 1934 году два молодых 
инженера — Николай Ники
тин и Юрий Кондратюк начи
нают работать над проектом 
ветроэлектростанции, кото
рую предполагалось устано
вить на горе Ай-Петри в 
Крыму.

Проект бьіл передан на 
расс.мртрещіе экспертной 
комиссии Акаде.мий , наук 
СССР, которую возглавлял 
академик Б. В. Галеркин. 
Экспертная комиссия при- 
зна.да проект, представлен- 

-ный ннженера.ми Ц . В. Ни
китиным и Ю. В. Кондратю
ком, лучшим из всех пред
ставленных на конкурс и 
рекомендовала его к даль
нейшей разработке.

В 1934 году инженер 
Н. В. Никитин был ото
зван на работу в Москву. С 
тех пор, вот уже четвертый 
десяток лет. он работает в 
столице. Особенно ярію про
явился талант инженера 
Н. В. Никитина в послево
енные годы, когда наша 
страна приступила к новым 
грандиозным стройкам.

В пятидесятых годах он 
разрабатывает оригиналь
ную конструкцию коробчато
го типа фундаментов для вы
сотных зданий Московского 
гос.ударственного универси
тета. которая,способна вы
равнивать осг|дкіі сооруже
ния.'Затем Николай Василь
евич работает над проектом 
высотного здания Дворца 
культуры и науки в Варша
ве и над проекта.ми ряда 
других высотных сооруже
ний.

Большую известность по
лучила совместная работа 
скульптора Вучетича и ин
женера Никитина по соору
жению мемориального па̂  
мятинка на Мамаевом Кур
гане в Волгограде. Вая
тель созда.ч скульптуру, 
но надо было еще произве
сти сложнейший техниче
ский расчет, чтобы увели
ченная до грандиозных раз
меров . скульптура прочно 
стояла многие века. Нужно 
было найти пути решения 
многих чисто технических 
вопросов, без которых соз
дание мемориального ком
плекса было бы невозмож
но.

Николай Васильевич по
казывал, мне онимкп, КрТОг- 
рые рассказывают о том, 
как создавался этот колосс. 
Ведь только вес Меча в руке 
ску.льптурьг — более пяти 
тонн!

Большая металлическая 
дос?:а, скромно приютившая
ся в одно.м из углов памят
ника, сообщает посетителям 
о том, что сооружение па
мятника возглавляли скуль
птор Вучетич и генеральный 
конструктор Никитин.

Вершиной творчества вы
дающегося зодчего нашего 
времени стала Останкинская 
телевизионная башня — са
мое высокое сооружение в 
мире. Об этой башне написа
но много очерков, показано 
много фильмов, и она стала 
одной из' достопримечатель
ностей не только нашей г о 
лицы, но н всего мира. Эта 
работа Н. В. Никитина полу- 
чи.да всеобщее признание и 
удостоена Ленинской пре
мии 1970 года.

За большую работу в об
ласти строительства высот
ных сооружений и примене
ние железобетонных конст
рукций в высотном строи
тельстве Николай Василье
вич удостоен также Государ
ственной премии, награжден 
многими орденами. По сово
купности опубликованных 
работ, без защиты диссерта
ции, ему присвоена степень 
доктора технических наук. 
Имя выдающегося зодчего 
нашего времени широко цз- 
вестно за рубежом. Его неод
нократно приглашали уни
верситеты .Америки, Японии 
и многих Других стран, где 
он читал лекции.

Однако и в зените славы 
Николай Васильевич остался 
просты.м. обаятельным чело
веком. .Мягкий юмор, умение 
завоевать симпатии собесед
ника и расположить его к 
себе делают этого человека 
особенно привлекательным. 
Последний раз я встречался 
с Николаем Васильевичем в 
марте этого года. По поруче
нию политехнического ин
ститута я пригласил его по
сетить Томск и родной ин
ститут. Он был болен, но 
обещал, как только предста
вится возможность, обяза
тельно приехать в Томск, где 
прошла его молодость.

И. ЛОЗОВСКИЙ:

Шіі

ШШй
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Закончились сельские 
спортивные игры Томской 
области, проводившиеся в 
зачет первых всероссийских 
спортивных игр.

Более четырехсот спорт
сменов из райсунов области 
и спортивного клуба «Нива» 
(сельскохозяйственный тех
никум) приняли участие в

5J
этом бо.дьшом’ празднике.

В программу спортивных , 
игр ЕГходп.те легкая атлети
ка, волейбол, баскетбол, ги
ревой спорт, велоспорт и 
футбол. На стадионе ДСО 
«Труд», • где состоялись па
рад и торжественное откры
тие, под звуки фанфар сііль- 
нейшим спортсменам «’Уро
жая» было предоставлено 
право подъема флага обще
ства. ,

Спортсменов приветство
вали председатель организа
ционного комитета по прове
дению пгр — заместнте.дь 
начальника областного уп
равления сельского хозяйст
ва В. П. Д.митриев, предсе
датель комитета по физиче
ской культуре и спорту при 
облисполкоме А . А . Рапп, 
руководите.ти общественных 
и’ комсомольских организа
ций.

В 12 часов дня на стадио
не и в спортивном зале в 
борьбу вступили легкоатле
ты, гиревики, баскетболи
сты, волейболисты; на Ко- 
ларовском тракте стартова
ли велосипедисты.

Хороших результатов в 
метанип копья добился пред
ставитель Колпашевского 
района Виктор Чичигин. Он 
послал снаряд на 63. метра 
20 сантиметров, установив 
новый рекорд облсовета ' 
ДСО «Урожай». С резуль
татом 15 мин. 30 сек. закон
чил бег на пять тысяч мет
ров Николай Хасанов из 
сельхозтехникума. Неплохо 
выступали и велосипедисты. 
Токарь из Уртамского отде
ления '«Сельхозтехники» 
Кожевннковского района 
Геннадий Пустынников и ла
борант из сельхозтехникума 
Николай Макаров на ди
станции 25 километров по- ’ 
казали результаты первого 
спортивного разряда.

Настольная книга садоводов
Количество садоводов в на

шей области растет. Только в 
областном центре насчиты
вается свыше десяти тысяч 
любителей. Новые садовод
ческие коллективы создают
ся в райцентрах, все больше 
фруктовых насаждений по
является в колхозных и сов
хозных селах.

До сих пор томичи не рас
полагали научно обоснован
ными рекомендациями по 
развитию садоводства в ме
стных условиях. Этот про
бел решили восполнить ра
ботники Вакчарского опорно
го пунктѣ плодоовощевод
ства. Его заведующий И. К. 
Гидзюк привлек большую 
группу ученых и практиков 
к работе над сборником «Са
доводство таежной зоны За
падной Сибири».

В ближайшее время изда
тельство Томского универси
тета выпустит эту книгу Б 
свет. В ней рассказывается о 
природно-климатических ре
сурсах, об истории развития 
садоводства Томской обла
сти н его перспективах.

Авторы сборника подроб
но рассказывают о почвах 
области, об основах биоло
гии, а также о выведении но
вых улучшенных сортов пло
довых и ягодных культур. 
Читатель получит ценные 
рекомендации об ассорти
менте плодово-ягодных куль
тур для районов нашей об
ласти, об агротехнике возде
лывания плодово-ягодного 
сада: о вредителях, болезнях 
садовых растений и мерах 
борьбы с ними.

Значительный раздел
сборника посвящается произ

водственной характеристике 
районированных н перспек
тивных сортов плодовых и 
ягодных культур, планиров
ке индивидуальных, колхоз
ных и совхозных коллек
тивных садов, а также меха
низации работ в садоводстве.

Авторы сборника писали 
свои материалы на основе 
многолетнего опыта, накоп
ленного садоводами Томской 
области, В книге также от
ражены достижения научно- 
исследовательских учрежде
ний Сибири, Урала н Даль
него Востока. Очень боль
шое внимание авторы удели
ли организации индивиду
альных садов, уходу за ни
ми.

1ѵ,нига «Садоводство таеж
ной зоны .Западной Сибири» 
должна стать настольной 
для каждого садовода.

;іііііішіпшіі

Спасибо
за визиты!

Более семисот рабочих и 
служащих совхоза «Заряі 
Томского района прослушали 
лекции Н. Тюрина, Г. Близне- 
цова, Г. Андреева о междуна
родном положении, посмотре
ли концерты художественной 
самодеятельности агитбригады 
машиностроительного технику
ма. Томичи побывали за три 
дня во всех отделениях совхо
за, заслужив своими выступле
ниями благодарность зрителей.

В. АНДРЕЕВ, 
секретарь парткома 

совхоза «Заря».

ВОДА-НАРОДНОЕ БОГАТСТВО

Диктофонный
центр

в  Бакчарской районной 
бо.гьнице организован дикто- 
фонно-.иаішшописный центр. 
Все необходимые сведения 
врачи диктуют на магнитофон
ную ленту, а потам машинист
ка их перепечатывает. Подоб
ный метод ведения медицин
ской документации организо
ван в Томской области впер
вые. Он позволяет высвобо
дить более тридцати процентов 
свободного времени., С  внедрен 
щіом- в практику_ диктофонноса' 
центра мы практически имеем 
ёжедн ев но, дополнител ьно трех 
врачей. А. БОВЯК,

Наша страна занимает од
но из первых мест в мире по 
запасам водных ресурсов. 
Казалось бы, в это.м случае 
не может быть затруднений 
в обеспечении водой народ
ного хозяйства, а также 
культурно-бытовых нужд на
селения. Однако в период 
бурного развития промыш
ленности, роста городов, все 
чаще приходится сталки
ваться с недостатком ' при
родных вод или невозмож
ностью их использования.

Чем же это вызывается? 
Прежде всего тем, что вод
ные ресурсы распределены 
крайне неравномерно. Ос
новная .доля пове рхностных 
вод (более 86 процентов) 
сосредоточена в экономиче
ски менее развитых и слабо 
обжитых северных и восточ
ных районах, где протекают 
крупнейшие реки, страны — 
Северная Двина, Печора, 
Обь, Енисей, Лена, Колыма, 
Амур и другие.

На западные и южные 
районы приходится . всего 
около 14 процентов водных 
ресурсов. В европейской 
части, где концентрируется 
около 70 процентов населе
ния страны,  ̂ поверхностные 
водные ресурсы составляют 
22 процента,-а запасы , воды

на одного жителя — около 
6 тысяч кубометров в год (в 
среднем по СССР 20 тысяч 
кубометров).

Воле.е четверти террито
рии страны, имеющей боль- 
щ.ое значение в .сельскохо
зяйственном и пррмыщѵтен- 
ном '.’производстве, относится 
к • 'зоне недостаточного ув
лажнения .(юг Украины и 
Молдавии, Приазовье, , За- 
вол7Кье,. Прикаспийская низ- 
.меннбсть, ряд об.лас'тей К'а- 
за.хстана, Туркмении и дру
гих районов Средней Азин). 
На .одного жителя здесь при
ходится от 0,2 до 1,5 тыся
чи кубо.метров воды в год-

В реки н озера на протя- 
женпц многих лет сбрасыва
ются неочдщенные . сточные 
водьі, ведется молевой сплав 
леса.' Итог — реки, сильно 
■за'гоя'з'неніз’Т. ’ .

Интенсивность использова
ния водных ресурсов непое- 
рывно возрастает. Объемы 
воды. используемой для 
нужд промышленности, рас
тут .за счет увеличения мас
штабов производства. Из го
да в год, увеличивается нор
ме водопртребления , для 
коммунально-бытовых нужд 
населения, а следовательно, 
и 'обВеМ загрязненных хо
зяйственно-бытовых стоков.

□ ■ Ш И
ГАСТРОЛИ

ГОСУДАРСТВЕННОГО  
ТЕАТРА ОПЕРЫ И БАЛЕТА  

Б А Ш КИ Р И И

іа  ию ля —
«ДОН КАРЛОС»

(опера в 4-х д ей стви ях)
11 и ю ля  '—

«ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО»
(балет в  4-х дей стви ях ). ' 

Н ач ало  с п е к та к л е й  — в  19 
ч а с . 30 , мин..

«Мы м уж чи н ы » 11-10, 12-15,

В
СЕГОДНЯ

КИНОТЕАТРАХ;
имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой зал — «Белые вол

к и » ,  — 8-40, 10-33, 12-30. 14-25, 
16-20... 18-05, 20-10. 22-05.

М алы й зал — «Свой» — 9,
10-45, 12-30, 14-15, 16, 17-45,
19-30. 21-15.

Зал к и н о х р о н и ки  — «С коль
ко  сча стью  лет», «Ночь авто
м обилиста» — 9, 13-20. 17-40, 
22, «Его звали  Хо Ш и  М ин», 
«Она соверш енно права» — 
10-05, 14-25. «О мода, мода!»,

ПВ у П П  ̂ ЖІ-Д.Ѵ/, Х.ІЫ д- и
15- 30, 16-35, 18-45, 19-50, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Бельіе вол

ки »  — 8-30. 10-30, 12-30, 14 30,
16- 30. 18-30, 20-30. 22-30. 

Зеленый зал — «Свой» —
10-45, 12-30, 14-50, 16, 17-45,
19-30, 21 15. Для детей  — «Ри- 
ки -ти ки -та в и »  — 9-25.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Белые вол-

ни» — 9, 10-55. 12-45, 14-35,
ГѲ-25, 18-15, 20-05, 21-55.

М алый зал — «Принцесса»  
— 10-50. 12-40, 14-30, 16 20,
18-10. 20, 21.50. «Я ков Сверд
лов» —  ’9. На уд.чиненном с е 
ан се  д ем о н стр и р у етс я  фи.Тьм 
«В концер те  сто ты сяч  ном е
ров»;

За последние сорок лет ко
личество сточных вод, сбра
сываем ы.х в реки и водоемы 
страны, возросло в двад
цать раз.Водоіштребление в іом-. 
ской области за последние 
десять лет увеличилось в 
14 раз, а сброс в реки недо
статочно очищенных и не
очищенных сточных вод со- 
став.тяет более 200 тысяч 
кубометров в сутки.

. Каждому ясно, что даль
ше так продолжаться не мо
жет. Как экономнее и целе
сообразнее расходовать
пресную воду?

В конце апреля текущего 
года опубл.икован ' проект 
Основ водного законодатель
ства ' Союза ССР и союзных 
республик, подготовленный 
іюстоянны.ѵш комиссиями 
Вер.ховного Совета СССР.

В отличие от действующе
го законодательства, в кото
ром основное внимание былр 
уделено сельскохозяйствен
ному водопользованию, про
ект'Основ охватывает вод
ные отношения в целом, во 
всех отраслях народного хо
зяйства.

В проекте Основ подчер
кивается,' что государствен
ная собственность на воду, 
возникшая в результате на-

«ПИОНЕР»
Для д етей  — «Б рил лианто

вая р ука »  — 9. 10-50, 12-40,
14-30, 16-20. Для в зр о с л ы х  — 
«След сокола» — 18-10, 20-05,
22

«СИБИРЯК»
«Золотые часы » — 9-30, 11.

«С ю жет для небольш ого рас
сказа» - 12-30, 14-20. 16-10,
18. 19-50, 21-40.

ГОРОДСКОГО САДА
«След сокола» — 12, 14, 16, 

«Сайха» (две .сери н ) 18. 21. 
Для д етей  — «Новые п р и к л ю 
чения неуловим ы х»  — 10.

«БЕЛОЕ ОЗЕРО»
«Сайха» (две серии) — 18,

21. «П охищ ение девуш ек» —
12, 1.4, 16.

ционализации, составляет 
основу водных отношений, 
создает широкие возможно
сти для осуществления нь.уч- 
но обоснованного, планового 
и комплексного использова
ния водных ресурсов с наи- 
больши.м народнохозяйст
венным эффектом, позволя
ет обеспечить наилучшие 
условия труда, быта, отдыха 
и охраны здоровья людей.

В проекте Основ опреде
ляется состав единого госу
дарственного водного фонда. 
Законопроект предусматри
вает основные положения 
государственного управле
ния в использовании и охра
не вод, порядок размеще
ния, проектирования, строи
тельства н ввода в эксплуа
тацию предприятий, соору
жений п других хозяйствен
ных объектов, влияющих на 
состояние вод. При этом 
особо выделено хозяйствен
но-питьевое водоснабжение 
населения. Запрещено при
нимать ' в эксплуатацию 
предприятия, цехи, агрега
ты, не обеспеченные устрой
ствами по охране вод от за- 
грйзнения.

До последнего времени 
сброс в водоемы сточных 
вод не считался видом водо» 
пользования, а рассматри
вался как неправомерное яв-

КЛУВ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

ление. Проект Основ исхо
дит из того, что сброс в во
доемы сточных щод является 
одним из видов- водопользо
вания и поэтому должен 
'быть урегулирован правовы
ми нормами.

Предусмотрены специаль
ные правила, регулирующие 
сброс сточных вод (их кон
центрация, количество, ме
сто и время сброса и т. д.). 

.Предприятия, организации и 
учреікдения обязаны прово
дить все необходимые меро
приятия по охране вод от за
грязнения, засорения н исто
щения. Такого рода общего
сударственные мероприятия 
должны быть предусмотре
ны в народнохозяйственных
планах.

Органам по регулирова
нию использования .й охра
не вод предоставляется пра
во ограничивать, приоста
навливать и.лн запреща'ть 
сброс сточных вод • (вплоть 
до прекращения эксплуата
ции предприятий, цехов; аг
регатов и т. д.), если прави
ла нарушаются. Государст
венный санитарцый надзор 
приостанавливает сброс 
сточных ;вод. фѵтех. случаях, 
когда .‘эго угрожает здоровью 
населения.

Предусмотрены, в проекте 
Основ и. ответственность за

нарушение водного законо
дательства. При этом указы
ваются лишь основные виды 
правонарушений. Конкрет
ные же меры ответственно
сти за них должны быть 
установлены уголовными 
кодексами и законодатель
ными актами Союза ССР и 
союзных республик. Кроме 
уголовной или администра
тивной ответственности, пра
вонарушители обязаны еще 
возместить причтіенные 
убытки. В ряде случаев они 
могут быть лишены права 
пользования водой.

В нашей области воды 
много. Обь с ее мощными 
притоками, озера, мелкие 
речки — все это составляет 
неоцешгмое народное богат
ство. Но используется оно 
не по-хозяйски. Молевой 
сплав, загрязнение обских 
вод нефтепродуктами, кото
рые сбрасываются с про
мышленными стоками,—все 
это вызывает серьезную тре
вогу. И нам надо по-настоя- 
ще.му задуматься над сох
ранностью ■ вод, высказать 
свое мнение, внести конкрет
ные пред.тожения в проект 
Основ водного законодатель
ства.

Широкое обсуждение про
екта даст возможность 
учесть мнение трудящихся, 

н ; ПЕРСИАНОВ, 
начальник Томской ин
спекции по использова
нию и охране водных 
ресурсов.

У  легкоатлетов сильней
шими оказались кожевни- 
ковские спортс.мены, впер
вые получившие переходя
щий приз. Они же стали о-б- 
-ладателямн приза и по гире
вому спорту. По ве.лос.тіорту 
первенство завоевали шегар- 
цы.

Асиновскне ф) .б'і.листы и 
баскетболисты оказались 
наиболее подготовленными, 
они и. стали победителя.мп. 
У  волейболистов обладатели 
приза среди мужских команд 
— асиновскне спортс.мены. а 
у женщин — бакчарские во
лейболистки.

В общекомандном зачете 
победителями игр стали аси- 
новские спортсмены, кото
рым бы.т вручен большой 
приз областного управления 
сельского хозяйства. Второе 
место заняли кожевникозцы 
и третье — сборная команда 
Томского района.

Среди команд средних 
учебных заведений облад.л- 
телями призов стала дру?̂ ,̂ . 
ная, хорошо полготовлеян"':'' 
команда спортивного' клуба 
«Нива».

Из числа сильнейших 
спортсменов скомплектова
ны сборные команды, кото 
рые выедут на зональные 
соревнования СибйР:!' и 
Дальнего Востока.

В. МИТРОДИИ, 
зам. председателя 

облсовета ДСО «’Урожай».'
* •* *

НА СНИМКЕ: десяти
классница из Асина Галя 
Белова, победившая в* беге 
на двух дистанциях.

Фото и. Пустовойтенко.

ФУТБОЛ

В Ы И Г Р Ы Ш  Б Е З  
А П Л О Д И С М Е Н Т О В

в среду на стадионе 
«Труд» в очередном' кален
дарном матче на первенст
во страны по футболу встре
тились томская команда 
«Томлес» и красноярский 
«Автомобилист». Встреча 
проходила довольно скучно 
и сумбурно; обе команды 
делали много ошибок, час
то теряли мяч, не доводи
ли комбинации до конца. 
Удары по воротам с обеих 
сторон не достигали цели. 
Лишь незадолго до конца 
игры защитнику томичей 
А. Путннцеву удалось ззт 
бить в ворота гостей един
ственный го.л, решивший ис
ход встречи.

Н. НОГИН.

НА ФУТБОЛЬНОМ
П О Л Е -Т О Л Ь К О
ЖЕНЩИНЫ...

РИМ, 8 июля. (Т.А.СС). 
Открывая- че.мпионат мира 
по футболу, сборная коман
да ЛІекешш Б италБянсфЬ.м 
городе Бари с разгромшіім 
.счетом — 9:0 выиграла 7 
июля у сборной Австрии. 
Нет, это не ошибка! Речь 
идет о первом в истории 
футбольном чемпионате ми
ра среди... женщин. В тур
нире, который продлится до 
15 июля, участвуют ко.ман- 
ды вось.ми стран.

В тот іЦе день в Генуе 
англичанки легко победили 
сборную ФРГ — 5:1, взяв 
своеобразный реванш за по
ражение своей мужской 
сборной в Мексике.

Сегодня в Салерно играют 
команды Италии и Швейца
рии, а в Болонье — Чехо
словакии и Дании. 10 и 11 
июля — полуфиналы.

...Результативности пред
ставительниц слабого пола 
вполне могут позавидовать 
мужчины. Тем более, что 
продолжительность женско
го .матча — 70 минут.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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«След сокола»
21,

15, 17, 19.

ПЯТНИЦА, 10 ию ля

19.00. «Твоя . баб ота. томич!»
19.10. Ф и льм  «Р азм ы ш л ен и е» . 
19.25.. Н овости .: 19.40. «Добры й 
след» . Доку.ментаяьгіы н фи.пьм.
20.10. У .н ас  -в- го с т я х  т е а т р  
оп еры  н- б а л е т а  Б а щ к и р и и ., 
М узы кальн ая . ■ коА іеЛ И Я ; .ЗаГи- 
р а  И см аги лова «К бдасаИ  ;

Гастроли Государственного театра оперы и балета Башкирии
1 4  И Ю Л Я 1 4  ИЮ ЛЯ

БОЛЬШОЙ КОНЦЕРТ
ТАТАРСКОЙ И БАШКИРСКОЙ 

МУЗЫКИ И ТАНЦА
' в 2-х отделениях.

В концерте принимают участие ведущие мастера искусств Башкирии,
Начало—в 20 час.

ІШ(:
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